СИСТЕМА КООРДИНАТ



Европа: Пророчество. Гравюра Уильяма Блейка к одноименной книге. 1794

УДК 32(4-1)

Барабанов О.Н.

Закат ЕС: лицемерие и реалии 2015 года

Барабанов Олег Николаевич, доктор политических наук, кандидат исторических наук, профессор, МГИМО-Университет МИД России, заместитель директора — научный руководитель Европейского института МГИМО

E-mail: oleg-n-barabanov@j-spacetime.com; drolegbarabanov@gmail.com

Настоящая статья составлена на основании серии устных выступлений автора в российских СМИ, главным образом, на радио «Вести- Φ М»¹, по современным проблемам развития ЕС, прежде всего порожденным миграционным кризисом. Особое внимание уделено современному положению дел во Φ ранции.

Ключевые слова: Европейский союз, Турция, миграционный кризис, беженцы, интеграция мигрантов, Франция, Германия, «Шарли Эбдо», Андре Глюксманн, социальная политика, евроскептицизм.

Евросоюз в целом и страны Европы по отдельности заняты изощренным самоубийством.

Это, во-первых, переговоры на саммите EC – Турция и их результаты. Здесь очень мало рационального, поскольку Турция, начиная с лета, фактически занимается откровенным шантажом Европы, требуя денег, требуя миллиарды долларов в обмен на обещание «постараться» закрыть границу для беженцев с Ближнего Востока². Воспользовавшись тем, что сотворил Эрдоган, испортив российско-

¹ Автор благодарен главному редактору журнала «Пространство и Время» О.Н. Тыняновой за расшифровку устного текста данных выступлений.

² CM., Haiip.: Traynor I. "European Leaders Offer Turkey 'Action Plan' on Migration Crisis." *The Guardian.* 16 Oct. 2015. Web. http://www.theguardian.com/world/2015/oct/15/big-decisions-unlikely-migration-summit-eu-leaders; Middleton R. "Turkey Wins EU Membership Talks Boost and €3bn Aid Package To Help Tackle Migrant crisis." *International Business Times*. IBTimes Co., Ltd. 30 Nov. 2015. Web. http://www.ibtimes.co.uk/turkey-wins-eu-membership-talks-boost-3bn-aid-package-help-tackle-migrant-crisis-1531053>.





На саммите EC-Турция 29 ноября 2015 г. в Брюсселе. Фото с сайтов http://www.gr-sozidatel.ru/history/event-18444.html#shadowbox/0/, https://euobserver.com/opinion/131330

турецкие отношения, ЕС, которому русофобия нынче заменяет рациональность, не теряя времени, начал всячески обхаживать Турцию. Заговорили о том, что объединенная Европа интенсифицирует переговоры по членству Турции в Евросоюзе, одновременно пообещали денег, пообещали закупать те самые пресловутые помидоры и мандарины, которые теперь из Турции не пойдут в Россию. Тут мы видим откровеннейший театр лицемерия: турки обещают «постараться» не пускать мигрантов, ЕС не менее лицемерно обещает «постараться» интенсифицировать процесс по членству Турции.

Но главное безумие – это переговоры о снятии визового режима в целях борьбы с нелегальной миграцией. Вспомним: когда еще шел полным ходом диалог России и Евросоюза по безвизовому режиму, ЕС постоянно выкатывал России все новые и новые требования и чинил всяческие проволочки - и в то же время давал безвизовый въезд таким странам, как Албания, Босния и Герцеговина, где масса террористов, где скрывались боевики, странам, которые уже создали очаги нестабильности, создали огромные сети наркотрафика и крышевания проституции в Голландии, Германии и других странах ЕС. ЕС фактически полностью утратил рациональный расчет своих собственных интересов, заменяя его тем, что я называю «научный демократизм», – этаким аналогом «научного коммунизма» в СССР: они уверовали в некую догму демократии, самими ими же и созданную

для «внешних пользователей» в качестве «самосбывающегося пророчества». В результате они рады волнам албанских наркоторговцев, они рады волнам игиловских боевиков, которые попадают к ним через Турцию, — и готовы еще и давать за это миллиарды. Действительно, мы видим закат Европы — Шпенглер об этом писал практически век назад, но именно теперь этот закат стал не только очевиден, но и необратим, и солнце вряд ли поднимется вновь над европейским горизонтом.

Поясню здесь, что использую этот шпенглеровский термин, говоря о том, что система ценностей, структурирующая европейский мир, разрушается прямо-таки в геометрической прогрессии – и за сто лет, прошедшие с того момента, как сам термин был введен Шпенглером, разрушилась весьма основательно. И процесс этот не может продолжаться бесконечно – не бесконечна даже та пресловутая европейская сытость, из-за которой закат Европы кажется неочевидным обывателю, прежде всего российскому: предоставляемые европейским миром материальные блага и те социальные гарантии, которые там пока еще очень высоки в сравнении с Россией, где они в значительной мере утрачены. Но мы уже видим рост дороговизны², рост уличного криминала в еще вчера безопасной Европе – видим реальное осложнение повседневной жизни: и «шведский социализм», процветавший в 70-е годы XX в., и сытая и спокойная немецкая жизнь уходят в небытие.

Европейские адепты деструктивной секты «научного демократизма» (а это действительно светская религия), в том числе и чиновничий аппарат ЕС, который никем не избирался, не мыслят в терминах национальных интересов – таковые интересы в ЕС уничтожены. Сами попытки заявить о национальных интересах тех или иных стран обычно натыкается на истерику внутри Европейского союза, и тон в этой истерике задают как раз малые страны Прибалтики и Польша, тем самым пытаясь выторговать себе тем самым какие-то преференции, но тем не менее перекладывая все проблемы на тех же

¹ "Euro Insanity: Turkey Will Be Rewarded €3bn and Free Visas If They Tackle 'Refugee' Problems They Facilitate." *The Muslim Issue*. WorldPress, 16 Oct. 2015. Web. <a href="https://themuslimissue.wordpress.com/2015/10/16/euro-insanity-turkey-will-be-rewarded-englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englished-background-com/englishe

16

^{**}Statistics Wol. **Statistics and Criminal Justice Statistics **Explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_plastice_statisti

немцев, тех же французов, тех же итальянцев. То есть мы видим серьезнейший дисбаланс, когда, казалось бы, главная ценность - европейская солидарность - тоже существует на словах и функционирует в том же режиме лицемерия.

И потому, полагаю, в среднесрочной перспективе тенденции заката Европы будут только усиливаться. Уже сейчас мы видим, что нарастает движение противников Европейского союза практически во всех странах ЕС. Референдум в Дании стал торжеством евроскептицизма – но граждане этого государства с самого начала понимали, что брюссельская евроинтеграция ни к чему хорошему привести не может. Датчане пытались заблокировать этот процесс еще в 1990-е гг., голосуя на референдуме против Маастрихтского договора, вводившего единую зону евро, против внешней политики Европейского союза, лишавшей страны национальных ценностей и возможностей отстаивать свои национальные интересы. Наряду с ирландцами датчане не утратили чувства национальной гордости, отказа от которой требовали брюссельские бюрократы. Между тем сегодня мы становимся свидетелями того, как представители протестного движения получают все больше и больше голосов на выборах в европейских государствах, больше того, мы видим нарастание уличных протестов – прежде всего, в Греции, и в Испании. Думаю, недалек тот день, когда улица уже будет диктовать повестку дня, когда лицемерные правительства будут сметены. Греция – это, может быть, самый яркий пример сказанному: правительство Ципраса, которого все обвиняют в предательстве национальных интересов, возможно, в конце концов, будет сметено улицей. Этого можно ожидать и во Франции, поскольку Олланд не держит ситуацию под контролем: его громкие заявления после парижского теракта ни к чему не привели, а сам он в очередной раз был выставлен на посмешище Эрдоганом с идеей широкой коалиции.

Закат Европы – это процесс, происходящий на наших глазах. Понятно, что все не рухнет в один день. Понятно, что европейский мир будет рушиться по частям: Шенген, по всей видимости, рухнет первым, затем рухнет и система финансового содействия богатых стран ЕС его бедным странам – поскольку сегодня те же поляки и те же прибалты выгребают миллиарды из этого бюджета², тратя их абсолютно не эффективно³, а часто и с коррупционной составляющей. Эта часть бюджета ЕС уже трещит по швам, и очевидно, что ситуация доходит до точки.

О закате Европы говорит и очевидный демографический перекос: открытый рынок труда для членов Европейского союза привел к практической депопуляции малых государств Прибалтики, когда все, кто может, уезжает либо в Германию, либо в Финляндию, либо в Англию – на самую черную работу, но все равно с более высокой зарплатой, чем они могут получить у себя на родине⁴. И многие, кстати, уже уезжают и в Россию – это и представители прибалтийского шоу-бизнеса, причем не только гранды, но и шоумены и музыканты средней руки, и балетная рижская школа.

Лицемерие действующих европейских правительств во всей своей красе проявилось с созданием коалиции и началом бомбардировок Сирии. В Британии Д. Кэмерон долго пытался отсидеться по принципу «и нашим, и вашим» – формально входить в коалицию с американцами, но не участвовать в бомбардировках. Но после парижских событий на него надавил Ф. Олланд, и Кэмерон оказался вынужденным изменить свою позицию на более активную⁵. И здесь сложилась любопытная интрига в британском

¹ См., напр.: Brummer F. "Alex Brummer: Greece Betrayed by Alexis Tsipras and His Left-Wing Government." This is Money. Associated Newspapers Ltd., 10 July 2015. Web. http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html; Fsadni R. "A Betrayal, Not A Coup." *Times of Malta*. July 16, 2015. Web. <a href="http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html ; Fsadni R. "A Betrayal, Not A Coup." *Times of Malta*. July 16, 2015. Web. <a href="http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html ; Fsadni R. "A Betrayal, Not A Coup." *Times of Malta*. July 16, 2015. Web. http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html ; Fsadni R. "A Betrayal, Not A Coup." *Times of Malta*. July 16, 2015. Web. <a href="http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html ; Dorgan M. Times of the state of the July 16, 2015. Web. https://www.timesotmaita.com/articles/view/20150/10/opinion/A-betrayar-not-a-coup.5/0004-, Dorgan M. "Tsipras Betrays Greek People." The News Hub. N.p., 16 July 2015. Web. https://www.tenance.people, Lantier A. "Syriza's Betrayal of the Greek Working Class." World Socialist Web Site. International Committee of the Fourth International, 11 July 2015. Web. https://www.wsws.org/en/articles/2015/07/11/pers-j11.html; Schaper A.C. "Greek PM Betrays Base, Caves to Central Bank, National Creditors." Truth Revolt. The David Horowitz Freedom Center, 24 Aug. 2015. Web. https://www.truthrevolt.org/news/greek-pm-betrays-base-caves-central-bank-national-creditors и др.

2 Control and Eastern Europe Progress Raport 2007, 2013. PDE-file https://www.kpmg.com/

² Cm.: KPMG. EU Funds in Central and Eastern Europe. Progress Report 2007–2013. PDF-file. https://www.kpmg.com/SI/en/IssuesAndInsights/ArticlesPublications/Documents/EU-Funds-in-Central-and-Eastern-Europe.pdf; Taylor S. "Poland Biggest Beneficiary of EU Funds." Politico. Politico SPRL, 29 Sept. 2010. Web. http://www.politico.eu/article/poland-biggest-beneficiary-of-eu-funds/; Tracevskis R.M. "The EU will continue to boost Baltic economies in 2014–2020." The Baltic Times. 5 Nov. 2014.

Web. http://newsbalt.ru/news/2012/08/31/yekspert-latviya-neyeffektivno-tratit-d/; Trilling M. "Central and Eastern Europe Set To Waste Benefits of EU Budget." Political Critique 16 Dec. 2014. Web. http://politicalcritique.org/cee/poland/2014/poland-wastes-eu-budget/; Schneider O. "The EU Budget Dispute – A Blessing in Disguise?." Czech Journal of Economics and Finance 57.7-8 (2007): 304–324. PDF-file. http://journal.fsv.cuni.cz/storage/1081_fau_7_8_2007_000000000002.pdf; Kaminski R. "Economic Crime in

tions/docs/pdfs/CES_161.pdf>.

[&]quot;PM David Cameron Outlines Strategy to Attack IS." BBC News. BBC, 26 Nov. 2015. Web. http://www.bbc.com/news/uk- politics-34932208>.





Премьер-министр Великобритании Д. Кэмерон (слева) отвечает на вопросы Дж. Корбина (слева). Фото из газеты «Дейли Мейл» с сайта http://www.dailymail.co.uk/news/article-3335749/Can-PM-rule-British-ground-forces-Seven-questions-Corbyn-Cameron-spot-Syria-strikes.html

парламенте. Дело в том, что главную сейчас оппозиционную партию – лейбористскую – с лета возглавляет очень интересный персонаж – Джереми Корбин, всегда бывший таким революционером-романтиком, достаточно маргинализированным в британской политике, непонятно каким образом прошедшим через сито парламентских выборов, но, видимо, человек достаточно популярный у себя в округе. И летом, когда обнаружилось полное политическое и идейное банкротство прежнего руководства лейбористов, они - главным образом, не верхушка партии, не элиты, а низовые структуры – выбрали Корбина председателем партии. И после анонсирования Кэмероном своего выхода к парламенту с программой бомбардировок Сирии Дж. Корбин заявил, что, во-первых, это противоречит британским национальным интересам и, во-вторых, нет никаких доказательств того, что действия американцев в Сирии

направлены именно против ИГИЛ, а не на его крышевание. В-третьих, Корбин задал вопрос о наличии международного мандата на проведение операции — и был совершенно прав, поскольку российская операция в Сирии проходит по просьбе законного правительства, а американцы, как всегда, кого-то выдумали, в очередной раз посчитав это достаточным основанием для применения силы¹. Все это привело к всплеску грязи внутри самой лейбористской партии, когда старая элита, идеологически несостоятельная и проворовавшаяся, отстраненная от власти низовыми структурами, подняла волну против Корбина, заговорили о том, что он слишком революционен, что он не в состоянии понять высшего смысла трансатлантической солидарности, которую как раз и настало время проявить. Это вынудило Корбина объявить свободное голосование внутри лейбористской партии, продемонстрировавшее полный разброд и шатание там. Таким образом, сейчас мы видим сопротивление старых британских элит — и видим в нем тот же закат Европы, процесс очень сложный и, возможно, сопряженный с насилием, когда приходящие в парламенты «люди улицы» — избранники и ставленники низов — попадают под жесточайший пресс старых элит, стремящихся маргинализировать своих преемников, так что даже у лидеров крупнейших оппозиционных партий руки оказываются связанными.

Во Франции ситуация складывается не менее серьезным образом. Франсуа Олланд допустил два масштабных теракта за немногим более полугода, что дает дополнительные голоса и Марин Ле Пен, и Николя Саркози. Как ни странно, особенностью французов является их готовность голосовать за Марин Ле Пен на выборах не в национальный парламент и не президентских, а на уровнях выше и ниже их — на выборах в Европарламент, который выше государств, и на выборах в регионах. На национальном уровне еще сильны некоторые предрассудки, еще не сломаны барьеры того же «научного демократизма» и ложно понятой европейской солидарности, а на региональном уровне это уже не работает, и можно ожидать что недалек тот день, когда евроскептики получат большинство голосов и смогут сформировать органы власти в регионах страны.

Упомянутые выше два масштабных теракта 2015 г. и в целом ситуация во Франции, на мой взгляд, заслуживают особого внимания.

Я не считаю теракты следствием французской миграционной политики. У Франции есть колониальное прошлое, Франция несет ответственность, по крайней мере, историческую и моральную, за судьбу своих колоний. В контексте этой ответственности логично, что достаточно большое количество выходцев из Африки, из Карибского бассейна, из арабского мира переехали жить в метрополию, по разным оценкам, от 20% до четверти населения Французской Республики сегодня составляют выходцы из колоний², и, действительно, проблемы межрасовых, межэтнических отношений внутри французско-

_

¹ "Syria Vote: Cameron and Corbyn Clash over Air Strikes." *BBC News.* BBC, 2 Dec. 2015. Web. http://www.bbc.com/news/uk-politics-34980504; Daily Mail Reporter. "Can the PM Rule Out British Ground Forces? Seven Questions from Corbyn that Put Cameron on the Spot over Syria Strikes." *Mail Online.* 27 Nov. 2015. Web. http://www.dailymail.co.uk/news/article-3335749/Can-PM-rule-British-ground-forces-Seven-questions-Corbyn-Cameron-spot-Syria-strikes.html.

² По данным, напр.: Adebayo A.G., Adesina O.C., eds. *Globalization and Transnational Migrations: Africa and Africans in the Contem-*

² По данным, напр.: Adebayo A.G., Adesina O.C., eds. *Globalization and Transnational Migrations: Africa and Africans in the Contemporary Global System.* Newcastle upon Tyne: Cambridge Scholars, 2009, p. 47; Bouvier G. *Vue d'ensemble – Les descendants d'immigrés plus nombreux que les immigrés... Immigrés et descendants d'immigrés en France.* Paris: Institut national de la statistique et des études économiques (INSEE), 2012. PDF-file. http://www.insee.fr/fir/ffc/docs_ffc/ref/IMMFRA12_b_VE_posfra.pdf; Космополитическая Франция [Электронный ресурс] // ТоЕтіgrate. 2012. 24 авг. Режим доступа: http://toemigrate.com/blog/france/kosmopoliticheskaja-francija.html.

го общества очень сильны. Мы видели несколько лет назад эксцессы с насилием в пригородах Парижа, когда в основном чернокожие подростки, недовольные низким уровнем жизни, протестовали, в том числе с применением насилия. Были и другие случаи, но случай с журналом «Шарли Эбдо», с моей точки зрения, практически не связан с этим — он связан с самой внутренней логикой развития этого журнала, который, с моей очень субъективной точки зрения, десятилетиями только тем и занимался, что провоцировал общество, десятилетиями безжалостно бил в его самые больные точки. И налет 2015 года на редакцию «Шарли» — отнюдь не первый, все это было и раньше.

В 1960-е гг. существовал предшественник этого журнала под названием «Харакири», который публиковал очень жесткие, часто за гранью приличия карикатуры на французских политиков, в частности, они обсмеяли смерть генерала Шарля де Голля, французского президента, в 1970 г. в очень грубых карикатурах, связав смерть де Голля и произошедшую за несколько недель до этого трагедию на одной из французских дискотек, где погибло при пожаре несколько десятков человек. После этого журнал «Харакири» был закрыт, но они очень быстро возобновили издание, опять же, плюнув в память де Голля, назвали журнал «Шарли Эбдо» (фр. «Hebdo» – от hebdomadaire – еженедельник, а «Charlie» – перекличка с именем Шарля де Голля)¹. Возобновленный журнал начал активно эксплуатировать сексуальную тему, начал публиковать карикатуры о мигрантах. И, надо сказать, что Жак Ширак, последний, с моей точки зрения, голлистский президент Франции, открыто предупреждал, что «Шарли Эбдо» идет по лезвию ножа, что «Шарли Эбдо» провоцирует общество там, где не нужно этого делать². Затем они стали публиковать такие же карикатуры антихристианского содержания (интернет сейчас ими заполнен), затем – я думаю, что российские граждане вправе знать об этом, – когда были теракты 2010 г. в московском метро, журнал выступил с совершенно бесстыдными, совершенно русофобскими карикатурами, порочащими память жертв этих терактов. И вот эти люди теперь сами оказались убиты. Потому-то это очень сложный даже не политологический, а этический вопрос, не связанный с миграционной политикой.

Понятно, что есть разные определения терроризма: есть его старое определение XIX в. как индивидуального политического убийства, и есть современное определение терроризма, которое носит принципиально иной характер, поскольку считается, что терроризм имеет место тогда, когда имеют место невинные жертвы (таковы теракты 11 сентября 2003 г. в США и теракты в московском метро 2010 г.). С точки зрения этого определения терроризма, убийство сотрудников «Шарли Эбдо» является, на мой взгляд, не терроризмом, а спланированным политическим убийством, самосудом, который, конечно же, должен быть осужден, и здесь мы подходим к очень тонкой грани между моралью и правом, поскольку есть определенная правовая логика, не позволяющая убивать никого, даже провокаторов, с другой стороны, есть моральные представления о справедливости, скорее даже о справедливом возмездии. Понятно, что это отнюдь не оправдывает тех, кто совершил это убийство, но журналисты из «Шарли Эбдо» четко знали, что они делают, что они провоцируют (в частности, по словам людей, близких к погибиему главному редактору «Шарли» Стефану Шарбоннье, он знал, что его рано или поздно убьют³). Эта политика провоцирования определяется термином, который появился в российском интернете после карикатур «Шарли» на сбитый над Египтом российский самолет, – «кощунство»⁴. Поэтому марш солидарности, с одной стороны, понятен – это замечательная вещь, но, с другой стороны, умалчивать о том, кто такие «Шарли Эбдо», с моей точки зрения, тоже не стоит. После теракта тираж «Шарли Эбдо» вы-

_

³ Quillet L. "Les veuves de Charlie Hebdo pleurent leurs morts." *Le Figaro*. 9 Jan. 2015. Web. http://madame.lefigaro.fr/societe/les-veuves-de-charlie-hebdo-racontent-090115-93683; Bouyxou J.-P. "Charb, mort d'un provocateur intransigeant." *Paris Match*. 9 Jan. 2015. Web. http://www.parismatch.com/Culture/Livres/Charb-mort-d-un-provocateur-intransigeant-685014.

⁴ CM HAUDEL Kappurger and Charlie Hebdo pleurent leurs morts." *Le Figaro*. 9 Jan. 2015. Web. http://madame.lefigaro.fr/societe/les-veuves-de-charlie-hebdo-racontent-090115-93683; Bouyxou J.-P. "Charb, mort d'un provocateur intransigeant." *Paris Match*. 9 Jan. 2015. Web. http://www.parismatch.com/Culture/Livres/Charb-mort-d-un-provocateur-intransigeant-685014.

Lemonnier B. "L'entrée en dérision." *Vingtième Siècle: Revue d'histoire* 98 (2008): 43–55; "Pourquoi Charlie Hebdo s'appelle Charlie Hebdo." *Direct Matin.* 8 Jan. 2015. Web. http://www.directmatin.fr/bd/2015-01-08/pourquoi-charlie-hebdo-sappelle-charlie-hebdo-697511; Gibson M. "The Provocative History of French Weekly Newspaper Charlie Hebdo". *Time.* 11 Jan. 2015. Web. http://time.com/3657256/charlie-hebdo-paris-attack/; Sherwin A.. "What is Charlie Hebdo? A Magazine Banned and Resurrected but always in the Grand Tradition of Gallic Satire." *The Independent.* 16 Jan. 2015. Web. http://www.independent.co.uk/news/media/press/what-is-charlie-hebdo-banned-and-resurrected-but-always-in-the-grand-tradition-of-gallic-satire-9963721.html.

² Gurrey B. "M. Chirac condamne «toute provocation», «Charlie Hebdo» réimprime." *Le Monde.* 9 Feb. 2006. Web. http://www.lemonde.fr/europe/article/2006/02/09/m-chirac-condamne-toute-provocation-charlie-hebdo-reimprime_739537_3214.html; Goulliaud P. "Caricatures: Chirac dénonce les «provocations»." *Le Figaro.* 9 Feb. 2006. Web. .">http://www.lefigaro.fr/international/2006/02/09/01003-20060209ARTFIG90129-caricatures_chirac_denonce_les_provocations_php>. ³ Quillet L. "Les veuves de Charlie Hebdo pleurent leurs morts." *Le Figaro.* 9 Jan. 2015. Web. http://madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-php.//madame.lefigaro.fr/societe/les-p

⁴ См., напр.: Карикатуры «Шарли Эбдо» на авиакатастрофу A321 являются кощунством, заявил Песков [Электронный ресурс] // Интерфакс. 2015. 6 нояб. Режим доступа: http://interfax-russia.ru/print.asp?id=670165&type=view; Пушков: «Шарли Эбдо» исповедует гнусное право на кощунство [Электронный ресурс] // Блокнот. 2015. 6 нояб. Режим доступа: http://bloknot.ru/obshhestvo/pushkov-sharli-e-bdo-ispoveduet-gnusnoe-pravo-na-koshhunstvo-341523.html; Официальная Франция и кощунство Шарли Эбдо [Электронный ресурс] // Конт. 2015. 9 нояб. Режим доступа: http://cont.ws/post/145125; Сидоров П. Карикатуристы из «Шарли Эбдо» перепутали свободу слова со свободой кощунства [Электронный ресурс] // МК-Санкт-Петербург. 2015. 14 янв. Режим доступа: http://spb.mk.ru/articles/2015/01/14/karikaturisty-iz-sharli-ebdo-pereputali-svobodu-slova-so-svobodoy-koshhunstva.html.

рос вдвое. Существование этого и подобных ему изданий во Франции освящены традициями и нормами свободы слова (в отличие от России, где есть закон о защите прав верующих 1). Однако я полагаю опасным и нецелесообразным продолжение подобной политики провокаций — между тем, одна из немецких газет перепечатала антимусульманские карикатуры «Шарли Эбдо», и ее тоже сожгли. Понятно, что если все так и будет развиваться в логике «Вызов — Ответ», можно очень далеко зайти.

С другой стороны, мы видим, что внутриполитическая ситуация во Франции сложная и слабо управляемая. Нынешний президент страны Франсуа Олланд пользуется очень низкой поддержкой населения – по опросам общественного мнения на октябрь-ноябрь 2015 г., предварительному зондированию его перед президентскими выборами, Олланда поддерживает только 15% избирателей (для сравнения: он победил на предыдущих выборах с 53% голосов). Соответственно, Олланд не обладает тем моральным авторитетом, который необходим, чтобы сплотить общество, и ни первый, ни второй теракты так и не привели к его сплочению вокруг фигуры президента. Надо сказать, что и путей решения сложной внутриполитической ситуации во Франции не видно. Саркози пытался решить проблему силовым давлением, но это приводило к протестам, Олланд же откровенно не знает, что делать, поэтому самое главное – избежать дальнейших провокаций.

Выборы 2015 г. в Европарламент и предыдущие президентские и парламентские выборы во Франции продемонстрировали поступательный уверенный рост право-патриотической партии Марин Ле Пен, в своих выступлениях постоянно подчеркивающей: миграционный процесс во Франции перешел определенную грань и требует проведения более жесткой ограничительной политики. На последних выборах фронт Марин Ле Пен получает 25% голосов – поддержку четверти населения страны. И что самое характерное, сразу же начинается политика выдавливания и этой четверти французского электората, и партии Марин Ле Пен из публичного политического пространства – ее уже и Гитлером называли, и фашисткой, и даже в день национального траура 13 ноября, фактически превращенный в день лицемерия, фронту Марин Ле Пен было запрещено участвовать в массовом шествии. Олланд и его сторонники делают все возможное, чтобы четверть французского электората оказалось и почувствовало себя в стороне от этого всколыхнувшего всю страну события.

Естественно, французские социалисты ориентировались на электорат мигрантов, благо выходцы из колоний всегда традиционно голосовали за левоцентристские партии, а во Франции именно за социалистов. Поэтому политика Олланда непоследовательна еще и по причине его боязни потерять собственную электоральную базу, поскольку за несколько месяцев до рассматриваемых событий бывший президент Франции Николя Саркози заявил о своем возвращении в большую политику, что не исключает выдвижения им своей кандидатуры на президентских выборах в апреле-мае 2017 г. Это заявление перевернуло все расклады, поскольку все предварительные социологические опросы показывают, что в этом случае Олланд и социалисты терпят жесткое поражение в первом же туре; во второй тур выходят Саркози и Марин Ле Пен. Пока, по данным соцопросов, во втором туре побеждает Саркози, но до 2017 года еще долго. В любом случае будущее французской политики рассматривается как столкновение Саркози и Марин Ле Пен, которые в отношении миграционной политики очень близки друг к другу.

При этом если Марин Ле Пен еще возможно скомпрометировать заведенными против нее уголовными делами и тем самым попытаться вывести из игры, то я уверен, что Саркози не удастся утопить в выброшенном против него компромате. Дело в том, что Саркози, при всем его стремлении видеть сильную Францию, – проамериканский политик. Да, на всех занимаемых им постах он показал себя жестким борцом с нелегальной миграцией (иногда на грани законности), но Саркози – партнер Соединенных Штатов, и в этом его отличие, скажем, от Доминика Стросс Кана – бывшего директора МВФ, которого тоже рассматривали в качестве кандидата в президенты Франции, но который бросил вызов финансовой политике США, активно выступил за начало политики дедолларизации – и получил историю с горничной. Саркози вряд ли получит подобного рода историю.

В этой ситуации социалисты оказываются просто вне игры. Олланд это четко понимает. Внутри социалистической партии уже началось движение с тем, чтобы заменить Олланда на другого кандидата на выборах 2017 г., что бывает очень редко: обычно президент выставляет себя на второй срок. Но сейчас думают и о Мартин Обри, и о других кандидатах. В любо случае, социалисты хорошо понимают, что они на грани полного поражения.

Конечно, нельзя не учитывать «прикормленный» социалистами электорат мигрантов, которому Саркози нечего предложить, кроме лишения социальных благ. Здесь надо сказать. что социальная

-

¹ Федеральный закон Российской Федерации от 29 июня 2013 г. № 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 148 Уголовного кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации в целях противодействия оскорблению религиозных убеждений и чувств граждан» // Российская газета. 2 июля 2013 г. Федеральный выпуск № 6117.

политики и социальные отношения – это еще одна тема, которая становится еще более острой во Франции. Традиционно еще в период холодной войны во Франции была очень сильна коммунистическая партия, которая занимала значимое место на всех выборах, хотя и несколько меньшее, чем итальянская коммунистическая партия. Именно под влиянием коммунистической партии во Франции была разработана очень гибкая, очень идущая навстречу профсоюзам социальная политика. К примеру, во Франции до недавнего времени была одна из самых коротких в Европе продолжительность рабочего времени – 35-36 рабочих часов в неделю (здесь Франция уступала лишь Нидерландам с их 27 часами¹; в России, согласно ТК РФ, продолжительность рабочего времени не может превышать 40 часов в неделю). Были и очень серьезные профсоюзные гарантии на предмет неувольнения; проходили постоянные забастовки, уволить было невозможно - «зубастые» профсоюзы в союзе с левыми партиями, коммунистами и социалистами, проводили все больше и больше законов в поддержку трудящихся. Но в конце концов эпоха благосостояния закончилась, начиная с 1990-х гг. Европейский союз сталкивается с растущим вызовом безработицы. Францию это ударило очень сильно, поскольку у нее избыток рабочих мест, и «социалки» было больше всего. Опять же в 1990-е гг. началась глобализация рынков труда: все крупные национальные корпорации стали переводить свои производства в страны Азии и Латинской Америки, где дешевле рабочая сила. И соответственно французские заводы стали закрываться. Появился во Франции даже специальный термин: «безработица синих воротничков» – инженеров и высокопрофессиональных рабочих. Таким же нарицательным, когда раскрылся трудовой рынок для ЕС и его новых членов – стран Центральной и Восточной Европы, во Франции стало понятие «польский сантехник»: поляки, отчасти румыны, приехав в Францию, забрали значительную часть рабочих мест, прежде всего как раз тех самых «синих воротничков», выдавив французов и оттуда. И если до расширения рынка труда низший уровень трудового класса составляли мигранты из бывших французских колоний, то теперь его заняли поляки.

Естественно, все это привело к тому, что именно Франция стала на рубеже 1990-х — 2000-х гг. одним из центров антиглобалистского движения, борясь, однако, не за общие высокие идеалы, а за свои места, за выхлопотанные социальные пособия и т.д. Однако антиглобализм в целом закончился неудачей, хотя во Франции он был очень популярен и влиятелен, и семья Миттерана спонсировала антиглобалистов. При Саркози же и при Олланде Франция начала резкий откат от своей социальной политики². Олланд так ничего и не сделал для упрочения своей политики: резко поднимается пенсионный возраст (до 67 лет), он один из самых высоких в Европе; резко меняется налоговая система: при налоге якобы на богатых этот сверхналог, лишенный каких-либо разумных обоснований, ударяет и по имиджу Олланда, и по имиджу Франции в целом. Многие миллионеры, например, французские актеры, представители богемы эмигрируют из Франции. Случай Жерара Депардье — не единственный, а всего лишь демонстративно-шокирующий выбором России в качестве страны гражданства: гораздо большее количество его коллег уехало с этой целью в соседнюю Бельгию.

Итак, социалка трещит по швам. Общий кризис Европейского союза налицо. Мы видим, что происходит в южных странах ЕС – в Италии, Испании, Греции, – где валится вся экономическая политика, а где-то и преддефолтная ситуация. На этом фоне на наших глазах Германия четко и недвусмысленно становится лидером Евросоюза (поскольку в предыдущие десятилетия ЕС воспринимался как союз Германии и Франции, как то, что в послевоенную эпоху два бывших врага соединились и совместно работают ради будущего Европы). Сегодня Франция утрачивает свои внешнеполитические позиции в Евросоюзе; она уже утратила свою социальную политику; ее раздирают межэтнические противоречия, и не исключено, что именно она – та страна Евросоюза, где складывается ситуация, из которой нет возврата, и где возможен резкий социальный взрыв, в том числе с элементами насилия, – и такие вещи, как провокации «Шарли Эбдо» и ответное насилие, могут лишь подстегнуть необратимые процессы.

В сложившейся ситуации Франция пытается решить возникающие проблемы, закрыв внутришенгенское пространство – французы начали об этом говорить одними из первых. Апогея эта кампания достигла в период «арабской весны» и военной кампании против Ливии, в которой Франция играла лидирующую роль, на начальном этапе даже более значимую, чем США. Из этого региона – из Ливии, из

_

¹ По данным: "Working Hours per Week." *Gapminder World.* Gapminder, 2007. Web. http://www.gapminder.org/world/#\$majorMode echart\$is;shi=t;ly=2003;lb=f;il=t;fs=11;al=30;stl=t;st=t;nsl=t;se=t\$wst;tts=C\$ts;sp=5.59290322580644;ti=2007\$zpv;v=0\$inc_x;mmid=XC OORDS;iid=phAwcNAVuyj1jiMAkmq1iMg;by=ind\$inc_y;mmid=YCOORDS;iid=rdCufG2vozTpKw7TBGbyoWw;by=ind\$inc_s;uniV alue=8.21;iid=phAwcNAVuyj0XOoBL_n5tAQ;by=ind\$inc_c;uniValue=255;gid=CATID0;by=grp\$map_x;scale=log;dataMin=295;dataM ax=79210\$map_y;scale=lin;dataMin=26;dataMax=56\$map_s;sma=49;smi=2.65\$cd;bd=0\$inds=i156_t001987,...>.
2 Хотя, по данным Евростатистики, и в 2002–2012 гг. Франция сохраняла самый высокий — относительно прочих стран ЕС—

² Хотя, по данным Евростатистики, и в 2002–2012 гг. Франция сохраняла самый высокий – относительно прочих стран EC – уровень расходов на социальную защищенность (в % от ВВП) – см.: "Expenditure on Social Protection, 2002–12 (% of GDP)." Eurostat. Statistics Explained. European Statistics, March 2015. Web. http://ec.europa.eu/eurostat/statistics-explained/index.php/file:Expenditure on social protection, 2002%E2%80%9312 (%25 of GDP)_YB15.png>.

Туниса, из других стран арабской Африки – первые потоки арабских беженцев потекли в Италию, откуда они поездом транзитом ехали в Европу. И поскольку значительную часть этих перемещающихся людских масс составляло население бывших французских колоний (и Алжира, и Туниса, и Ливии, где французское влияние также было значительно), соответственно, жители этих государств так или иначе говорили по-французски, в любом случае остававшийся для них более близким, нежели немецкий, английский и итальянский. Естественно, нелегально переплыв в Италию, такие беженцы стремились попасть именно во франкоязычную зону ЕС и прежде всего во Францию. В ответ французы, выступившие резко против не просто принятия потоков беженцев, но прежде всего против моральной ответственности за тот ужас, который творился не без их участия на территориях их бывших колоний, перекрыли тогда сухопутные границы с Италией , в том числе знаменитую железную дорогу, идущую по Ривьере на Лазурный берег от Генуи до Монако и Ниццы. Отловленных во Франции беженцев возвращали назад в Италию, оказавшуюся заложником европейского лицемерия. Действительно, за военную операцию голосовало все НАТО, весь Европейский союз, а когда дошло дело до приема беженцев, Франция просто опустила занавес, и попытки итальянцев говорить о необходимости справедливого разделения вынужденных переселенцев с театра военных действий между всеми членами ЕС – инициаторами этих военных действий, – натыкались на стену лицемерного непонимания². Итальянцы и сегодня выступают против закрытия внутришенгенских границ, не просто понимая, что выдвинутый в Средиземное море «итальянский сапог» – форпост ЕС на границе с афро-арабским миром: закройся внутришенгенские границы – и коллапс Италии, затопленной волнами миграции, неминуем.

Антишенгенская кампания привела к серьезной переоценке представлений об отношениях Евросоюз – Франция. Повторюсь: с первых ростков европейской интеграции, с 1950-х гг., Франция наряду с Германией воспринималась как один из столпов европейского движения. Затем ситуация изменилась. Опять же, с одной стороны, германское лидерство в Европейском союзе, с другой стороны, общеевропейский кризис, с третьей стороны, мигранты. После ноябрьского теракта в Париже любой здравомыслящий человек задает вопрос, почему Франсуа Олланд совсем не держит ситуацию под контролем. Практически сразу после теракта 13 ноября во французском интернете появились призывы к президенту Франции уйти в отставку (Олланд, разумеется, ни тогда и ни при каких бы то ни было условиях в отставку не подаст – на это у него мужества не хватит). В итоге французское общество все сильнее начало задумываться о том, а нужен ли Европейский союз и, соответственно, среди французов становится все более популярным евроскептицизм с его стремлением к восстановлению полного суверенитет над экономикой и финансами, над границами⁴, и та же Марин Ле Пен активно выражает именно эти идеи идеи французского национального суверенитета, идеи, идеи «старой, доброй» – голлистской – Франции, которая сейчас оказалась полностью растворена в брюссельском проекте. Таким образом, проблема разлома между Францией и ЕС в целом тоже очень сильна и входит в единый комплекс современных проблем – и это в условиях огромного количества населения страны, которое так и не интегрировано и не интегрируется в принимающее общество (я предпочитаю не использовать здесь термин «ассимиляция» как имеющий негативную коннотацию). Это тот дестабилизирующий общество субстрат, из которого выходят террористы – показательно, что один из участников теракта 13 ноября в Париже имел французский паспорт. И таких людей немало и во Франции, и в Англии, и в Бельгии: не несчастные мирные сирийские граждане, бегущие из своей охваченной войной страны, несут с собой терроризм терроризм вызревает в ячейках, которые давно существуют на территории европейских государств.

Однако четкого интеграционного рецепта не существует. В какой-то степени положительный опыт был у Швеции, но давно, в 1960-е – 1970-е гг.: шведы тоже очень активно набирали рабочую

apres-minuit-francois-hollande-est-intervenu-en-direct-a-la-tele-regardez.html> (комментарии).

⁴ См., напр.: Verluise P. "France/UE: le malaise, pourquoi?." *Diploweb.com: La revue géopolitique.* 7 May 2014. Web. http://www.diploweb.com/France-UE-le-malaise-pourquoi.html; "Europe: 10 ans après, la France toujours plus eurosceptique." *Valeurs actuelles.* 29 May 2015. Web. .

¹ Конфликт Франции и Италии из-за мигрантов достиг апогея [Электронный ресурс] // Мир-24. 2011. 19 апр. Режим доступа: http://mir24.tv/news/world/3849575.
² Buffet F.-N. "L'Italie est en première ligne: la France solidaire mais pas à tout prix." *Atlantico*. 19 Apr. 2011. Web.

Buffet F.-N. "L'Italie est en premiere ligne: la France solidaire mais pas a tout prix." Atlantico. 19 Apr. 2011. Web. http://www.atlantico.fr/decryptage/immigration-legale-claude-gueant-xavier-bertrand-projet-loi-francois-noel-buffet-80252.html. CM., напр.: "Fusillades à Paris et explosions à Saint-Denis: état d'urgence décrété et fermeture des frontières." Le Salon Beige – blog quotidien d'actualité par des laïcs catholiques. N.p., 13 Nov. 2015. Web. http://lesalonbeige.blogs.com/my_weblog/2015/11/fusillades-wc3/hA0-paris-et-explosions-%C3%A0-saint-denis-au-moins-18-morts.html (комментарии); Tasin Ch. "Les cinq énormes fautes de Cazeneuve, Valls et Hollande: démission!." Riposte laïque. N.p., 14 Nov. 2015. Web. http://ripostelaique.com/les-cinq-enormes-fautes-de-cazeneuve-valls-et-hollande-demission.html; "Démission de ce gouvernement: ils avaient été averti!." Les moutons euragés. N.p., 18 Nov. 2015. Web. http://lesmoutonsenrages.fr/2015/11/18/demission-de-ce-gouvernement-ils-avaient-ete-averti/>; "Officiel: L'un des terroristes était un réfugie syrien [forum]." Jeux video. N.p., 15 Nov. 2015. http://www.jeuxvideo.com/forums/42-51-41842289-1-0-1-0-officiel-l-un-des-terroristes-etait-un-refugie-syrien.htm; "Peu après minuit, François Hollande est intervenu en direct à la télé." Jeanmarcmorandini.com. THE WEB FAMILY SARL, 24 Nov. 2015. Web. <a href="http://www.jeunmarcmorandini.

силу и в Африке, и в арабском мире, и так или иначе, но первую волну мигрантов Швеции удалось интегрировать — через пресловутый шведский социализм, через рациональные и взвешенные образовательные программы, посредством которых внедрялись шведская культура и шведские национальные ценности. Не последнюю роль в этом процессе интеграции играла и монархия. В итоге второе, тем более третье поколения первых мигрантов в Швеции оказались интегрированными. Понятно, что антропология (прежде всего, цвет кожи) никуда не делась, но те же выходцы из Африки тогда воспринимали шведские культурные коды, шведские национальные ценности.

Сейчас же ситуация иная. Проблема состоит как раз в том, что при сравнении нынешних реалий с реалиями Швеции 1960-х – 1970-х гг. становится очевидно: как бы парадоксально это ни звучало, Европе нечего предложить мигрантам взамен их собственных ценностей. Мы возвращаемся к тому самому вопросу о размыванию традиционных ценностей, который совершенно справедливо педалируется в российском подходе к западным странам, поскольку эта эрозия, когда все может стать объектом осмеяния, как это делали в «Шарли Эбдо», когда нет вообще абсолютно ничего святого (за исключением, может быть, усердно сакрализуемых сексуальных меньшинств), прибывающим в Европу мигрантам из стран Ближнего Востока и Африки становится очевидно, что их собственная национальная культура богаче той, которую они видят на брюссельских и парижских улицах¹. К этой увиденной ими культуре они относятся уже свысока, с презрением. Термин «закат Европы» появился еще в начале XX века, но вот именно сейчас, когда человек с устоявшейся системой ценностей, воспитанный в религиозной культуре – а именно такие и приезжают сегодня в Европу, – и видит, что солнце Европы (и она сама) уже закатилось. Здесь и находит ответ ключевой вопрос о том, почему проваливаются интеграционные схемы – и в Англии, и в Германии, и во Франции, и в Бельгии (в последней еще в большей степени, чем во Франции) – ответ на этот вопрос, к сожалению, в том, что, принимающая сторона, принимающая нация не может дать альтернативного, привлекательного в ценностном и социально смысле проекта для мигрантов. Понятно, что ими движут экономические, в первую очередь, причины, война (как это было в Судане и Ливии или как происходит теперь в Сирии), социальная нестабильность (как это было в Алжир и Тунисе), но они не намерены отказываться от своих ценностей ради более чем сомнительных европейских. Это-то непонимание того, что Европа уже полностью утратила свой моральный авторитет, в то числе vis-a-vis беженцы и мигранты, и является самым трагичным, и как раз оно провоцирует ту волну непонимания, неприятия и насилия, которую мы сейчас видим.

В Германии, по крайней мере, до недавних событий в арабской Африке и на Ближнем Востоке, ситуация с мигрантами складывалась иначе. Проиграв в Первой мировой войне, она лишилась своих колоний, доставшихся англичанам и французам, соответственно, еще в конце XX в. мы не увидели бы в Берлине всего того «полного спектра» мигрантов, что можно было наблюдать в Париже и Лондоне, где давно и прочно обосновались выходцы и из Африки, и из Карибского бассейна, и с Ближнего Востока, и из Юго-Восточной Азии.

Кроме выходцев из бывшего СССР – как немецкой, так и не немецкой национальности, – «старое» мигрантское сообщество Германии составляют турки, которые были целенаправленно завезены в ФРГ в качестве рабочей силы (причем уже тогда попытка их интегрировать не получилась), поляки – выходцы из сопредельного государства; албанцы и представители бывшей Югославии, уехавшие в Германию в силу трагических событий рубежа XX–XXI вв. Понимая, что это тонкая и неполиткорректная тема, все же отмечу: «старые» мигранты Германии, возможно, изначально антропологически и культурно более близки принимающему обществу, чем мигранты Франции и мигранты Англии – и тем более драматичной будет для Германии ситуация получения ею по квотам ЕС «не близкого» ей контингента беженцев бывших колоний ее бывших европейских противников. Однако и без этого контингента проблем с мигрантами в Германии было достаточно: неприятие принимающей культуры вполне наглядно демонстрировали проходящие там чемпионаты мира по футболу, когда турецких и польских флагов на улицах, например, Берлина оказывалось вывешено больше, нежели немецких (что автору данных строк доводилось наблюдать самому).

Таким образом, успешных примеров интеграции мигрантов немного. Кроме Швеции 1960-х—1970-х гг. это пример «плавильного котла», когда разные этносы сливаются воедино и понятие этнич-

¹ Уже результаты соцопросов 1960-х гг., проведенных с целью выяснение того, что больше всего удивляло и поражало выходнев из стран Магриба в жизни французского общества, должны были бы заставить усомниться, может ли такое принимающее общество стать «своим» для выходцев из северной Африки. Так, из общего числа опрошенных 86% было удивлено индивидуализмом, правилом «каждый за себя», 64% − техникой, образом мышления, быстротой жизни, 48% − господством во французском обществе таких высших ценностей, как деньги, материальная выгода и конкуренция, 47% − европоцентризмом и чувством превосходства. И только 12% североафриканцев удивило чувство личной свободы французов (Акинин В.Е. Африканцы в Европе. Африканские диаспоры во Франции и Великобритании в 60−80e гг. XX в.: дисс. ... к. ист. н. М., 1996. С. 170)

ности так или иначе исчезает и заменяется «гражданским национализмом», - но это в силу исторических особенностей формирования европейских культур пример более американский, нежели европейский. При этом в самих Соединенных Штатах достаточно собственных сложностей этнонационального характера, и события в том же Фергюсоне показали, что расовые проблемы в США никуда не делись от избрания первого чернокожего президента. Так что «плавильный котел» тоже имеет свои ограничения. Значительная часть представителей национальных и этнических общин в США продолжает жить внутри этих общин, которые минимально смешиваются и взаимодействуют между собой. Понятно, что в офисе представители различных общин работают все вместе, но выходя из него, спускаясь из небоскреба, каждый возвращается в свою общину, что ведет к некой атомизации общества. Другой проект, более успешный, с моей точки зрения, чем США, – это бразильский проект интеграции. Бразилия традиционно также была страной с выраженными расовыми предрассудками, чему способствовал и ее этнический состав – португальцы, африканские рабы, аборигенное индейское население, с 1907 г. – японцы (до начала японского экономического бума 1950-х г. составлявшие значительную массу трудовых мигрантов), очень много немцев (фермерская колонизация прерий осуществлялась силами немецких колонистов). Ситуация начала меняться с 1960-х гг., и особенно 15 лет назад, когда президентом Бразилии стал выходец из рабочего класса – старый профсоюзный лидер, лидер Партии трудящихся Бразилии и один из главных идеологов антиглабалистского движения Л.И. Лула да Силва, который начал проводить интеграцию через решение социальных проблем, через предложение новых идеологических концептов для Бразилии. Собственно, время Лулы – начало 2000-х гг. – это время формирования идеологии БРИКС, идеологии альтернативы западному миру, альтернативы «золотому миллиарду» со стороны «новых» стран, которые могут представлять общественное мнение гораздо более репрезентативно (по населению и промышленности) и гораздо менее лицемерно, чем «золотой миллиард». Эта новая идея растущей Бразилии стала цементирующим фактором, который последние 15 лет, несмотря на сохраняющиеся бедность и социальные контрасты, сглаживает жесткие межрасовые грани. Успех бразильской интеграции – результат предложенной идеологической ценностной модели роста нации, за который отвечают все вместе, люди всех рас и цветов кожи.

В том-то – разумеется, помимо религиозного фактора – и состоит отличие жителей пригородов Парижа и Лондона, готовых отправиться воевать за всех и всяческих террористов, от не собирающихся этого делать жителей бразильских фавел, что последний видит развитие собственной страны и свой вклад в него, тем самым видя будущее. А человек, приехавший из Алжира или из Конго в пригород Парижа, уже оставил свою родину; он приехал, потеряв ее, за лучшей долей и увидел не ее, а – используя советский термин, чрезвычайно уместный здесь, – «загнивающий капитализм» в его чистейшем, рафинированном виде. И никакими деньгами, никакой зарплатой не сделать это гниение привлекательным – потому человек, приехавший из Алжира или из Конго, не найдя новых здоровых ценностей на Западе, возвращается к собственным старым или ищет наиболее выраженную альтернативу увиденному. И здесь, к сожалению, он может стать легкой добычей для радикальных экстремистов, выворачивающих традиционные ценности наизнанку и сталкивающих различные религии и различные культуры. И тогда человеку, приехавшему в пригороды Парижа из Конго или из Алжира, полностью и, замечу, вполне справедливо разочаровавшемуся во французском обществе и его жизни, предлагают поехать воевать за «истинные ценности» и их «защитников» в Ираке или Сирии – и он соглашается. Таким образом, неготовность западного общества предложить вменяемую ценностную идеологическую культурную альтернативу традиционным ценностям мигрантов приводит к возвращению тех к их традиционным ценностям – но на новом витке развития, с большим радикализмом, с большим экстремизмом и большим насилием.

Здесь уместно вспомнить Советский Союз, советскую модель межнациональной интеграции, которая работала куда успешнее по сравнению с тем, что мы видим сейчас. В Советском Союзе происходил процесс постепенного слияния (интеграции) наций и народностей в единую, которая называлась «новая историческая общность — советский народ». При этом делался акцент на постепенном сближении, постепенной интеграции, на взаимопроникновении национальных культур. И если мы обратимся к советской истории, обратимся к советской культуре, мы увидим там много хорошего, что исчезло потом, когда произошел распад Союза, когда начала усиливаться межэтническая рознь и когда начали сталкиваться государственные интересы новых республик.

При этом очевидно, что рисовать одной белой краской самих мигрантов тоже не стоит: и те из них, кто не едет воевать в рядах ИГИЛ, к своим традиционным ценностям возвращаются в пригородах Парижа, за счет парижских налогоплательщиков – в отличие от пригородов Лондона, где социалка для мигрантов была искоренена железной рукой Маргарет Тэтчер, так что приехавшие «за лучшей долей в Англию могут рассчитывать только на себя.

По этому пути – сокращению социальных программ для всех сегодня идет и Франция, что, с одной стороны, сокращает электоральную базу социалистов, но, с другой, является программой Марин Ле Пен. И поскольку от выборов до выборов результаты Марин Ле Пен растут, значит, эта программа популярна. Вполне возможно, что до 2017 года Францию еще ожидают потрясения, и программа Марин Ле Пен станет еще более популярной, а программа Евросоюза будет постепенно сворачиваться.

Так или иначе, вопрос лишь в политической воле, вопрос в ценностях, не только в готовности интегрироваться, но и в готовности (и моральной возможности) принимать. Ведь и в той же Франции, в конце концов, не посадишь же 20% населения на пароходы со словами «Все в Алжир!». Одно дело — мигранты, только что приехавшие из Алжира. Их можно депортировать, лишить социального пакета. Но с внуками и правнуками таких бывших алжирцев с французскими паспортами это сделать уже невозможно, не деля всех французов по цвету кожи, — это расизм, запрещенный Конституцией Франции (в свою очередь сами эти внуки и правнуки, понимая сложившуюся ситуацию, предпочитают не работать, а сидеть на социалке или красть что-то в том же парижском супермаркете).

Соответственно, нужны какие-то компромиссные варианты, четкие и продуманные стратегии, подход к которым ни в Париже, ни в Брюсселе, ни в ЕС в целом пока, к сожалению, не виден.

Вместо этого, в частности, в Германии группа влиятельных депутатов из политического блока XДС/ХСС еще до ноябрьского парижского теракта предложила пакет мер по закрытию границ Германии и строительству, при необходимости, заградительных сооружений на них, – и эту инициативу поддержало 188 депутатов из 310¹. Сейчас есть большая опасность, что идея так называемой «крепости Европы» – в восприятии Европейского союза некоего закрытого города на холме, лучезарного, едва ли не библейского, – может получить гораздо большую популярность, чем раньше, и начать реализовываться. Ответом на парижские (и возможные будущие) теракты может стать слом Шенгенской системы, отгораживание Европы от всего мира, что вернет нас к 1970-м годам, к полной закрытости, к раздробленности, но, естественно, не будет гарантией от терактов: кто захочет их повторить, непременно повторит, – это вопрос готовности спецслужб и политической воли руководства государств ЕС. Замечу здесь, что слом Шенгенского пространства не означает слом Евросоюза – как наличие Евросоюза не означает абсолютного единомыслия в нем.

Так, уже летом 2015 г. наплыв сирийских беженцев показал отсутствие в ЕС единой позиции по данному вопросу. Страны Восточной Европы — чехи, словаки, венгры, словенцы — выступали и за постройку стены, и за различные ограничительные меры. Но тогда в целом позиция Брюсселя (да и позиция Германии, что существенно) была нацелена на сохранение открытости, сохранение курса, закрепленного базовыми Шенгенскими соглашениями. Сегодня нельзя исключить вероятность событий, после которых под давлением эмоциональных факторов позиция Брюсселя может быть изменена. Между тем, на мой взгляд, говорить сейчас о каких-либо долгосрочных мерах по закрытию границ, даже по усилению фильтрации на них сложно и неэффективно, учитывая, прежде всего отмеченный выше феномен инфильтрации террористов из числа граждан европейских государств.

Слом шенгенского пространства означает переход всех стран Евросоюза в положение Великобритании, которая одновременно как бы в ЕС, но при этом не входит в Шенген и не входит в зону евро, да и по большинству вопросов остается «кошкой, которая гуляет сама по себе». В дела континентальной Европы она не вникает и отгорожена от нее своим собственным визовым барьером. При этом, хотя выход из состава от Евросоюза и входил в предвыборную программу Д. Кэмерона, любая британская элита, что консерваторы, что лейбористы, вопрос своего дальнейшего пребывания в ЕС будут согласовывать – назовем вещи своими именами – с Соединенными Штатами, поскольку англосаксонская – англо-американская – солидарность является ключевой для обеих стран. И для американцев – они не делают из этого секрета – лучше сохранять постоянно выступающую против то одной, то другой европейской инициативы Великобританию в ЕС как некоего троянского коня, чем выводить ее за скобки Европейского союза, поскольку в континентальной Европе, за исключением поляков, прибалтов и отчасти голландцев, у США нет таких партнеров, как Великобритания.

Важным является и то, что с крушением Шенгена рушатся и собственные европейские идеалы. Страны – члены Евросоюза заявляли о том, что ЕС – это первый в мире пример мирного объединения государств², когда они открывают границы, создают надгосударственные структуры, – и вот те-

⁻

¹ Флориан Каин, Ханно Каутц (Bild): Депутаты ХДС/ХСС хотят закрыть границы для защиты Германии от наплыва беженцев [Электронный ресурс] // InoPressa. 2015. 20 окт. Режим доступа: http://www.inopressa.ru/article/20oct2015/bild/migrants.

² См., напр.: "European Union (EU) − Nobel Lecture: From War to Peace: A European Tale. Nobel Lecture by the European Union (EU), Herman Van Rompuy, President of the European Council and José Manuel Durão Barroso, President of the European Commission, Oslo, 10 December 2012." *Nobelprize.org*. Nobel Media AB, 2014. Web. http://www.nobelprize.org/nobel_prizes/peace/laureates/2012/eulecture en.html>; Genscher H.-D. Die europäische Verantwortung der Deutschen. Rede am 01. November 2012. im Willy Brandt-Haus,

перь их собственная идеология рушится. Европейский союз конца 1990-х гг. начал очень активную, очень масштабную программу не только политической интеграции, но и формирования новых ценностей, нового мировоззрения, которое во многом базировалось как раз на представлениях о необходимости отхода государств от прежних национальных ценностей и идеалов в пользу общеевропейских. Первые годы действительно была очень большая эйфория от этого масштабного и амбициозного проекта, и все надеялись, что опыт Европейского союза, будучи успешным, сможет быть применен и в других регионах мира — и в Юго-Восточной Азии, и в Латинской Америке; я и мои коллеги на своих лекциях говорили о необходимости изучения этого опыта для возвращения к интеграционным процессам на постсоветском пространстве.

Но в Европейском союзе работал так называемый «принцип велосипеда»: «если ты не едешь вперед, ты падаешь». Нужно постоянно крутить педали, нужно постоянно изобретать какие-то все более глубокие интеграционные процессы, — и в какой-то момент выяснилось, что само европейское общество к этом не готово. Первый такой серьезный звонок прозвучал, когда ЕС не смог принять Конституцию — документ, который бы переводил этот союз в мега-государство. Затем они очень долго пытались заменить Конституцию договорными механизмами, и хотя многие страны сопротивлялись, в конце концов Брюсселю удалось это сделать.

Одновременно с углублением интеграции ЕС начал процесс расширения за счет включения новых стран — стран Восточной Европы, которые экономически отставали по многим показателям, социально тоже не были готовы, не были на высоте европейских ценностей (в частности, с высоким уровнем коррупции). Замечу здесь, что и до расширения в ЕС были богатые и бедные (менее развитые) страны и регионы (Греция, юг Италии, некоторые провинции Испании, Ирландии и др.), и эти регионы получали специальные средства, очень значительные — счет шел на миллиарды евро, — из специальных фондов Европейского союза. Но когда произошло расширение ЕС, все эти деньги перешли в Польшу, Венгрию, Чехию. Это стало предтечей финансовых проблем юга Европы, поразивших Португалию, Италию, Грецию и Испанию (появилась даже английская аббревиатура PIGS («Свиньи»), объединяющая первые буквы названий этих стран). Фактически ЕС не выдержал своего веса: при расширении и углублении интеграции «принцип велосипеда» не сработал. В результате не сработали и те действительно великие (без всяких кавычек) идеи, которые закладывались в расширение, в развитие Европейского союза, и сейчас мы видим попытку запустить обратный процесс — откатить «велосипед» назад.

Греческий пример здесь очень показателен: с одной стороны, ухода Греции ЕС не допустил, с другой стороны стало очевидным, что в случае, если вдруг распад перейдет с Шенгенской зоны на зону реальной экономики и произойдет следующий шаг — распад зоны евро, — то менее развитые страны Евросоюза ждут очень серьезные последствия. Так, Ципрас и его соратники из партии СИ-РИЗА, запуская процесс голосования на референдуме греков, несогласных с условиями Германии и Еврогруппы, делали реальностью распад ЕС — но вслед за этим реальностью становился и дефолт, и падение жизненного уровня, и закрытые банки, из которых в течение месяца выдавали по 60 евро в сутки, и возрастающая преступность. Таким образом, пример Греции делает очевидным тот факт, что при распаде ЕС сильные страны (например, Германия) выстоят — хотя и в них будет значительно худшее положение, чем сейчас, — но слабые могут скатиться совсем на дно, глубина которого особенно велика, учитывая волны беженцев, захлестывающие и бедные регионы ЕС.

Единственно возможное решение проблемы мигрантов — это прекращение военных действий в Сирии и начало широкого политического диалога с участием всех сторон, в том числе и с участием нынешнего сирийского руководства. Понятно, то это идеальный вариант (который, будем надеяться, все же наступит в обозримом будущем), но если его не будет, то очевидно, что интенсивность миграционных потоков сохранится. И здесь напомню, что за несколько дней до парижского теракта 13 ноября ЕС проводил встречу на Мальте с лидерами африканских стран — так называемый саммит «ЕС — Африка», — на которой прорабатывал в очередной уже раз — это не новая идея — концепцию «помогать дома»: ЕС готов выплачивать какие-то средства африканским странам для создания в них рабочих мест с тем, чтобы люди не уезжали (или, по крайней мере, уезжали не на север, а на юг). Но и тут надо понимать следующее: безусловно, беженцы — несчастные люди, и об их судьбе сложно писать в отстраненнорационалистическом ключе, но очевидно, что освоившиеся в Германии и Швеции вряд ли захотят возвращаться на сирийское или египетское пепелище или уезжать вглубь Африки. Будем реалистами: уж если беженцы всеми правдами и неправдами закрепились в европейских странах, они не вернутся обратно (по крайней мере пока жизнь в Сирии не наладится — а сегодня Запад не прикладывает к этому

Вегlin [Геншер Г.-Д. Европейская ответственность немцев. Выступление в Доме им. Вилли Брандта, 1 ноября 2012 г., Берлин; с] [Электронный ресурс] // Электронное научное издание Альманах Пространство и Время. 2013. Т. 3. Вып. 2. Режим доступа: http://e-almanac.space-time.ru/assets/files/Tom%203%20Vip%202/rubr1-sistema-koordinat-st1-gensher-2013.pdf.

ровно никаких усилий, даже теперь, когда ИГИЛ открыто взяло на себя ответственность за теракт 13 ноября во Франции, объявив это ответом французам за Сирию).

В дни первого французского теракта (против провокаторов из «Шарли Эбдо»), в январе 2015 г., вышел очередной роман Мишеля Уэльбека2 (писателя, который во Франции практически не появляется, поскольку там на него подали в суд все исламские организации страны). В центре романа приход к власти во Франции президента-мусульманина, вводящего многоженство и начинающего исламизацию страны. Безусловно, это художественный роман, но он показывает логику современных событий. В реальности у Франции и других стран объединенной Европы есть два пути. Первый путь предполагает появление правых, даже ультра-правых евроскептиков у власти - такие силы во Франции представляет Марин Ле Пен и ее партия. Здесь, однако, надо понимать, что частичная исламизация французского общества в духе Уэльбека уже произошла. Этот второй путь европейских государств – данность, о которой, безусловно, не следует говорить исключительно в негативном ключе, но имея дело с этой данностью, необходимо понимать, что перспектива Франции – это случай Косово, где в 1945 г. было примерно поровну сербов – православных христиан и албанцевмусульман, но затем более высокая рождаемость в албанских семьях за полвека привела к увеличению их численности в регионе до 90%. Это же мы видим сейчас и во Франции. И пусть не к 2022 году, как пишет Уэльбек, а за более продолжительный срок, но демографический баланс будет серьезно изменен, и если представить, что 40-50% населения Франции будут составлять мусульмане, то, соответственно, возникнет вопрос об их достойном политическом представителе. Это значит, что они будут создавать политические партии, собственные лоббистские группы в парламенте, это, в конце концов, значит, что они могут выдвинуть собственного президента.

Таким образом, оба пути для объединенной Европы ведут к крушению современных европейских идеалов: приходят ли к власти правые или реализуется косовский сценарий – в обоих случаях это означает конец терпимости, толерантности, политкорректности. К сожалению, оптимистического выхода в духе той доброй прекрасной европейской эйфории 1990-х – 2000-х гг. я не вижу.

И здесь уже, если говорить о символике второго теракта во Франции, в какой-то степени даже о мистической символике, то ноябрьская трагедия произошла, во-первых, в пятницу 13-го – день, который со времен ареста тамплиеров (пятница 13 октября 1307 г.), считается проклятым. Но важно отметить, то в пятницу 13 ноября 2015 г. произошли не только теракты (и об этом уже в ноябре 2015 стали писать во французском интернете) – в этот день прошли похороны Андре Глюксманна, очень известного французского философа, - известного (как и Бернар-Анри Леви и, отчасти, Мишель Уэльбек) сознательным провоцированием исламофобии во Франции. С одной стороны, и Глюксманн, и Леви дружили с убитыми в январе 2015 г. сотрудниками «Шарли Эбдо», с другой стороны, Глюксманн провоцировал исламский терроризм на территории России: в конце 1990-х –2000 гг. он нелегально был в Чечне среди боевиков, организовывал для них европейские связи³. Впоследствии он (вместе со своими такими же псевдо-левыми единомышленниками) открыто призывал к свержению Саддама Хусейна, к свержению Каддафи⁴, то есть именно Глюксманн выпустил «исламского джинна». И то, что день его похорон «ознаменовался» такими страшными терактами в самом Париже, во французском же интернете называют божественным возмездием Глюксманну³. Говоря об этом, я хочу поставить вопрос об ответственности перед обществом левых – или псевдо-левых – «де-

[&]quot;Attacchi Parigi, almeno 128 morti. Hollande: "Stato di emergenza"." Sky *Tg24*. http://tg24.sky.it/tg24/mondo/2015/11/13/sparatoria-ristorante-parigi-vittime.html; Houellebecq M. *Soumission*. Paris: Flammarion, 2015.

³ «В марте 2000 года Глюксманн подписал письмо "Ужас бродит по Европе", опубликованное в Le Monde. В нем осуждались действия российских войск в Чечне. Именно это письмо стало своеобразным идеологическим обоснованием позиции ПАСЕ по Чечне. Оно появилось после пяти недель, проведенных Андре Глюксманном в Чечне и Дагестане, куда он пробрался по поддельным документам через Азербайджан. В одном из своих интервью, которое он дал сразу же после возвращения из России, французский философ объяснил это банальным отказом во въездной визе в Россию... Андре Глюксманн организовал несколько антивоенных акций протеста европейских интеллектуалов. Ровно шесть лет спустя после письма в Le Monde, в марте 2006 года, Глюксманн подписал еще одно открытое письмо "Прекратить молчание по поводу Чечни" вместе с Вацлавом Гавелом, принцем Хасаном Бен Талалом, Фредериком де Клерком, Мэри Робинсон, Йохэем Сасакавой, Карлом Шварценбергом, Джорджем Соросом и Десмонтом Туту. Оно было приурочено к саммиту Большой восьмерки в Санкт Петербурге» (Андре Глюксманн [Электронный ресурс] // Каспаров.Ru. 2007. 10 окт. Режим доступа: http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:0lCPS1lq M1gJ:www.kasparov.ru/note.php%3Fid%3D470CD9619E931+&cd=12&hl=ru&ct=clnk&gl=ru.

Drucking I., Grucksmann A., Goupil R. "Point de vue: la faute." Le monde. 14 Apr. 2003. Web. http://www.lemonde.fr /international/article/2003/04/14/point-de-vue-la-faute-par-pascal-bruckner-andre-glucksmann-et-romain-goupil 316794 3210.html>; Bruckner P., Cohn-Bendit D., Encel F., Enthoven R., Glucksmann A., Kouchner B., Lanzmann C., Lévy B.H. "Oui, il faut intervenir en Libye et vite!" Le monde. 16 March 2011. Web. http://www.lemonde.fr/idees/article/2011/03/16/oui-il-faut-intervenir-en-libye-et-vite_1493895_3232.html>.

См., напр.: "Les forums d'@si: forum des chroniques." Arretsurimages.net. 14 Nov. 2015. Web. http://www.arretsurimages.net/ forum/read.php?4,1474883,1475242>.

тей 1968 года», французских философов-интеллектуалов, которые уже давно, отойдя от социализма, исповедуют неолиберальные ценности, обильно приправленные русофобией, которые очень любили и любят при каждом удобном и неудобном случае поливать грязью Россию, и которые при этом выпустили джиннов, разрушающих сейчас их собственную родину. Здесь риторический вопрос Президента России В. Путина «вы хоть понимаете теперь, что вы натворили?» более чем уместен.

На первый взгляд, индикатором градуса раскручиваемой интеллектуалами исламофобии можно было бы считать растущую популярность европейских ультраправых. Правые партии артикулируют два недовольства жителей Европы: недовольство мигрантами – прежде всего исламофобию, если называть вещи своими именами, – и справедливое недовольство брюссельской бюрократией, тем, как происходит распределение финансовых средств в Европейском союзе. В этом соединении объективного недовольства (еврочиновниками) и субъективного недовольства (мигрантами) последнее сознательно педалируется различными политическими силами, что является, по сути, искусственным сталкиванием цивилизаций и ведет к столкновению двух общин – двух весьма значительных частей европейского общества. Но тут существует кажущийся парадоксальным феномен. Казалось бы, электоральную базу той же самой Марин Ле Пен должны составлять этакие белые неонацисты. Однако за Марин Ле Пен голосует значительное количество бывших мигрантов арабского и африканского происхождения, уже получивших французский паспорт², занявших пусть низшую, но стабильную социальную нишу (уборщиц, мелких продавцов, разносчиков и т.п.) и хорошо понимающих, что новая волна арабских беженцев лишит работы прежде всего их, а не сорбоннских профессоров и псевдо-интеллектуалов типа Глюсманна и Леви. И этот электорат голосует за Ле Пен именно потому, что они уже получили «охранную грамоту» французский паспорт, и на новой родине новые волны их же бывших соотечественников им абсолютно не нужны. И это позволяет говорить сегодня о некотором расколе внутри исламской общины.





Постановочная съемка лидеров европейских государств, якобы возглавивших марш солидарности с «Шарли Эбдо» в январе 2015 г. На верхнем фрагменте надпись «Я лицемер». Фото с сайта http://21stcenturywire.com/2015/01/12/je-suis-hypocrite-enemies-of-press-freedom-march-for-charlie-in-paris/

Казалось бы, исламофобия могла бы стать платформой сплоченности французских политиков перед лицом террористической угрозы. Однако этой сплоченности не существует. Даже перфоманс, преподнесенный в качестве общего шествия французских политических лидеров в знак солидарности с «Шарли Эбдо» в январе 2015 г., на поверку оказался лицемерной постановочной съемкой³ – и на большее современные политики Франции не способны. С другой стороны, Марин Ле Пен, будучи трезвым и здравомыслящим политиком, не может не понимать, что чем хуже, тем для нее лучше. И неспособность Олланда удержать под контролем ситуацию во Франции, и неспособность полицейских обеспечить безопасность массовых мероприятий — все это увеличивает электоральную базу Марин Ле Пен и Николя Саркози.

Вопрос мигрантов привел к расколу и в правящей партии Германии – Христианском Демократическом союзе, – но здесь нужно отметить существенное отличие миграционных потоков и мигрантских общин Германии, о чем уже говорилось выше. Когда говорится «исламский экстремизм», имеется в виду прежде всего

¹ Выступление Президента Российской Федерации В.В. Путина на пленарном заседании 70-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 28 сентября 2015 года [Электронный ресурс] // Президент России. 2015. 28 сентября. Режим доступа: http://www.kremlin.ru/events/president/news/50385.

Весьма показательно в этом отношении то, что в департаменте, где позиции Национального Фронта Марин Ле Пен особенно

28

сильны (Прованс — Альпы — Лазурный берег) доля неевропейцев (не белых) среди новорожденных составляет 44,27% (в соседнем департаменте Лангедок — Руссильон — 40,04%) ("More than a Third of Newborns in France are Not European." *The European Union Times.* 30 March 2015. Web. http://www.eutimes.net/2015/03/more-than-a-third-of-newborns-in-france-are-not-european/).

3 Withnall A. "Paris March: TV Wide Shots Reveal a Different Perspective on World Leaders at Largest Demonstration in France's History." *The Independent.* 12 Jan. 2015. http://www.independent.co.uk/news/world/europe/paris-march-tv-wide-shots-reveal-a-different-perspective-on-world-leaders-at-largest-demonstration-9972895.html; Darrell R. "Paris March 'Photo Op' Leads To Criticism Of World Leaders' Support For Charlie Hebdo Tribute." *The Huffington Post UK.* 21 Jan. 2015. Web. http://www.huffingtonpost.co.uk/2015/01/12/merkel-cameron-hollande-paris n 6454940.html; "Charlie Hebdo World Leaders March Was Staged Photo Op." *Capitalist Creations*. Hoddinott A., 20 Jan. 2015. Web. http://capitalistcreations.com/charlie-hebdo-world-leaders-march-was-staged-photo-op; Durden T. "The Truth "Behind" The Charlie Hebdo Solidarity Photo-op." *Zero Hedge.* ABC Media, LTD., 18 Jan. 2015. Web. http://www.zerohedge.com/news/2015-01-17/truth-behind-cherlie-hebdo-solidarity-photo-op; Henningsen P. "'JE SUIS HYPOCRITE': Enemies of Press Freedom Hijack 'Charlie' in Paris." *21st Century Wire.* N.p., 12 Jan. 2015. Web.

«арабский экстремизм»; в Германии же арабских общин не так много, как во Франции. Турецкая же и курдская общины, несмотря на свои счеты с Ангелой Меркель и немецким обществом, крайне редко прибегают к терактам и к угрозам терактов. Поэтому в условиях полного отсутствия у Берлина какой-либо стратегии интеграции абсолютно чуждого Германии арабского элемента немецкое общество рискует оказаться еще менее защищенным, чем французское. И именно это и произошло в ходе кельнских волнений в новогоднюю ночь 2016 года.

Пороховой бочкой сегодня оказывается и Брюссель (в данном случае как собственно город), где в значительном количестве проживают выходцы из бельгийских колоний Африки (Руанды, Конго-Заира, Бурунди), чья интегрированность в бельгийское общество, как правило, минимальна. Париж, про который говорят, что по одним его районам опасно ходить, а в других лучше и вовсе не показываться, выглядит едва ли не детским садиком по сравнению с Брюсселем, где опасно ходить даже рядом со штаб-квартирой Еврокомиссии.

Что означает кризис Евросоюза для Турции? Двери ЕС для нее были закрыты всегда. Но в отношении перспектив вступления в него Турции позиция Брюсселя всегда была очень лицемерной. Турки подали свою заявку в ЕС раньше всех; фактически, если брать только экономические требования ЕС, то они, по большому счету, выполнены. Но многие политики Брюсселя как раз открыто говорят о своем нежелании принимать в Европейский союз исламское государство с населением более 77,5 млн человек1, поскольку это приведет к дисбалансу и нарушению сложившихся внутри Европы ценностей. Таким образом, дорога для турок в ЕС была закрыта всегда, и придя к власти, Эрдоган и его партия фактически сами отказались от курса на интеграцию с Евросоюзом, понимая всю невозможность такой интеграции. Больше того, при Эрдогане и его министре иностранных дел А. Давутоглу турки запустили концепцию так называемого неоосманизма – «возрождения великих традиций Османской империи». Они заявили о том, что Турция готова будет продолжать османские имперские традиции, и несет ответственность за развитие всех территорий, которые входили в Османскую империю – а это территории вплоть до Вены на Западе, это все Балканы, это Сирия и Саудовская Аравия. Тем самым Турция заявила о своем отказе от идеи интеграции в ЕС и от «причесывания» под единую «евросоюзовскую гребенку» и о возврате к возрождению своих старых имперских ценностей – и виновником этого Турция открыто называет чиновников Евросоюза.

И турки уже начали вести свою игру. Мы видим, как Турция при Эрдогане осложнила отношения с Израилем (до этого турецко-израильские отношения развивались в более или менее стабильном и позитивном ключе). Мы видим, как Турция открыто начала разыгрывать свою карту в Египте, открыто начав поддерживать группировку «братьев-мусульман», которой удалось прийти к власти, но не удалось удержать ее. Столь же активны действия Турции и в Сирии.

Одновременно турки получили сейчас прекраснейшую возможность отомстить Европейскому союзу за все годы унижений, поскольку именно Турция является тем самым фильтром, через который проходят в Европу все сирийские и остальные ближневосточные мигранты. При этом в торге Турции с Европой правительство Эрдогана явно берет пример с «великой Украины», научившейся выпрашивать деньги у Европейского союза без малейшего зазрения совести, — но в отличие от Украины туркам есть чем шантажировать ЕС. Мы видим, что население ЕС сильно напугано наплывом мигрантов, хотя и до этого в современной Западной Европе было, мягко говоря, не гомогенное этнически общество. Возможно, сказалась не только очередная реальная волна беженцев, но и состязания западных СМИ в создании картинок ужаса по поводу того, что творится на внешних границах ЕС. Страх среднего обывателя заставил действовать европейские правительства. С другой стороны, уже в самом гражданском обществе Европейского союза растет неприятие всего того, что сегодня там называют «грязной сделкой с Турцией», т.е. попыток купить закрытие границ вместо того, чтобы начать серьезный политический диалог о восстановлении мирного процесса в Сирии² — ведь понятно, что если в стране будет дей-

-

¹ Более 77 695 904 на 2015 г. (по данным: Турция [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki/Турция).

² Patterson T. "Refugee Crisis: Merkel Offers 'Dirty Deal' on Turkey EU Membership in Exchange for Help to Stem Flow of Migrants." *The Independent*. 18 Oct. 2015. Web. http://www.independent.co.uk/news/world/europe/europe-refugee-crisis-angela-merkel-offers-to-speed-up-turkey-eu-membership-in-exchange-for-help-to-a6699071.html; Bryant R. "The EU's Dirty Deal with Turkey: Why the Refugee Agreement Could Have Dangerous Consequences." *EUROPP: European Politics and Policy*. London School of Economics and Political Science. 22 Oct. 2015. http://blogs.lse.ac.uk/europpblog/2015/10/22/the-eus-dirty-deal-with-turkey-why-the-refugee-agreement-could-have-dangerous-consequences/; "Accordo Ue-Turchia sui migranti: "un affare sporco a spese dei diritti umani". Stampa tedesca." *L'antidiplomatico*. N.p., 30 Nov. 2015. Web. http://www.lantidiplomatico.it/dettnews.php?idx=11&pg=13578; "EU's 'Dirty Deal' With Turkey on Migrants Draws Flak From German Press." Sputnik International. N.p., 30 Nov, 2015. Web. http://sputniknews.com/world/20151130/1030972345/ankara-refugees-agreement-media.html; "Migrants: les arrivées n'ont que légèrement décru depuis l'accord avec la Turquie." *Le Parisien*. 17 Dec. 2015. Web. http://actualites.leparisien.fr/ankara-francois%2Bhollande_turquie.html&prev=search.

ствительно восстановлен мир, то и бежать оттуда вряд ли кому-то захочется. Не случайно же после начала операции ВКС России в Сирии туда вернулся миллион беженцев¹.

В складывающейся ситуации турки, во-первых, бравируют тем, что переплюнули в русофобии саму Украину, во-вторых, пытаются шантажировать ЕС возможностью пропуска или непропуска мигрантов в Европу. Устроив показательное шоу, демонстративно не пропустив на Запад 1200 мигрантов, правительство Эрдогана показало, что может и дальше столь же эффективно работать – а может и «не заметить» пересекающих границы, все зависит от количества заплаченных европейских денег.

Кризис Евросоюза и закат Европы делают особенно отчетливо видной агрессивную политику Турции. Тем не менее, на мой взгляд, доктрина неоосманизма, выдвинутая Ахмедом Давутоглу и принятая партией Эрдогана в качестве официальной, для России не опасна. Более того, во многих вопросах эта доктрина была России даже выгодной, учитывая, что за последние 5 лет неоосманистская Турция вошла в прямое противостояние с ЕС на Балканах, прежде всего, за влияние на мусульманские страны Балкан – на Албанию, на мусульманскую часть Боснии и Герцеговины, на не признанное нами Косово.

Говоря о попытках Турции воспрепятствовать свободному проходу российских военных и гражданских судов через Босфор и Дарданеллы, замечу, что существует международно-правовой режим функционирования этих проливов. Он начал формироваться сразу после Первой мировой войны. Сначала в 1923 г. была принята т.н. Лозаннская конвенция, в соответствии с которой устанавливалась международная комиссия, контролирующая проход через проливы. А затем постепенно турки стали упрашивать ведущие страны Европы передать им контроль над Босфором и Дарданеллами, и все это привело к тому, что в 1936 г. в швейцарском городе Монтрё была подписана другая конвенция, которая, с одной стороны, закрепила турецкий суверенитет над этими проливами, упразднила международную комиссию, но, с другой стороны, очень четко прописала, что и гражданские, и военные суда стран Черноморского региона могут проходить через проливы абсолютно свободно, и турки вправе блокировать проход только лишь либо в условиях войны, либо если Турция официально объявит, что она находится под угрозой войны. И фактически вся история ХХ в., вся история международных отношений сводилась к истории с проливами, потому что когда турки блокировали проливы, это означало объявление войны со стороны Турции. И сейчас мы видим, что Эрдоган, пытаясь оправдываться и лицемерно предостерегая от игр с огнем, играет с ним первый: закрытие проливов будет в очередной раз означать объявление войны; объявление же войны будет сразу означать денонсацию Московского договора между РСФСР и Турцией 1921 г., подписанного по настоянию Троцкого, разбазаривавшего земли Российской империи и отдавшего ее часть – часть Армении, область Карса и Арарат, – Турции. Денонсация Московского договора, таким образом, означала бы потенциальную возможность поддержки Россией исторические права армянского народа на эти земли.

Далее. Поддержка курдского освободительного движения тоже может откровенно встать на повестке дня в случае продолжения игр Эрдогана, и тогда здесь может рассматриваться либо создание единого курдского государства на территории Турции, Сирии и Ирака, либо возможное образование армянокурдской федерации на территории нынешней Восточной Турции, которая включала бы в себя армянские земли вокруг озера Ван, Карс, средневековую столицу Армении город Ани и курдские земли.

Третье направление — это Антиохия (по-турецки Антакья), город, который до сих пор населен во многом сирийскими арабами, город, который является одной из колыбелей христианства и имеет такое же сакральное значение для христиан, как и наш Херсонес. Соответственно, и сирийцы все громче заявляют о возвращении Антиохии Сирии, от которой эта территория была отторгнута турками в 1930-е гг.². Таким образом, хотя на Западе считается модным говорить о развале Сирии, распад Турции прогнозируем гораздо раньше и с гораздо большей вероятностью. Этот сценарий действительно становится на повестку дня, поскольку нынешняя политика Эрдогана и его клики вызвала резкое неприятие и у его западных союзников (Олланд и Меркель были просто взбешены тем, что устроил Эрдоган, Обама тоже предпочел публично дистанцироваться от своего союзника по НАТО)³.

_

¹ Благодаря России в Сирию вернулись миллион беженцев [Электронный ресурс] // ТВЦ. 17 ноября 2015 г. Режим доступа: http://www.tvc.ru/news/show/id/80907; Parfitt T. "More than 800,000 Refugees RETURNING to Syria as Putin OBLITERATES Islamic State." *Express*. 16 Nov. 2015. Web. "> Company Micropolyte Company Compa

² См., напр.: Митрополит Саеднайский Лука: христиане готовы умереть за Сирию [Электронный ресурс] // Pravmir.ru: Православие и мир. 2013. 9 сент. Режим доступа: http://www.pravmir.ru/mitropolit-saednajskij-luka-xristiane-gotovy-umeret-za-siriyu/; "[Question]Will Antioch Return to Syria after the Current Events?." Syrian Civil War. N.p., n.d. Web. https://www.reddit.com/r/syriancivilwar/comments/42h9vo/questionwill antioch return to syria after the/>.

[/]syriancivilwar/comments/42h9yo/questionwill_antioch_return_to_syria_after_the/>.

3 Cm.: "Obama, Hollande Urge Against Escalation After Turkey Downs Russian Plane." News Max. Newsmax Media, Inc., 24 Nov. 2015.

Web. http://www.newsmax.com/Headline/Obama-Hollande-Turkey-Russian-plane/2015/11/24/id/703423/; "Merkel Says Downing of Russian Plane Has Complicated Syria Solution." Reuters. Thomson Reuters, 25 Nov. Web. http://uk.reuters.com/article/uk-mideast-crisis-



Визит Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в Антиохийский Патриархат. Молебен в Георгиевском кафедральном соборе Бейрута 14 ноября 2011 г. Фото с сайта http://www.patriarchia.ru/db/text/1674543.html



Встреча Патриарха Великой Антиохии и Всего Востока Иоанна X с Президентом Сирии Башаром Асадом. 13 февраля 2013 г. Фото с caйта http://www.pravoslavie.ru/english/59442.htm

Подчеркну: Россия не собирается ни бряцать оружием, ни создавать casus belli – это неоднократно подчеркивалось и руководством страны. Ответ на агрессивную риторику лежит, по крайней мере, в настоящее время, в идеологической плоскости, в плоскости мирного давления и поддержки национально-освободительных движений народов Курдистана, арабского населения Антиохии и территории Западной Армении.

Чрезвычайно важным здесь мне представляется, во-первых, тот факт, что Президент России в своем Послании 3 декабря 2015 г. начал обращаться к мусульманским символам, мусульманским категориям, вспоминал коранические строки, говоря о том, что «видимо, Аллах решил наказать правящую клику в Турции, лишив ее разума и рассудка»¹, – давая понять, что деяния Эрдогана не имеют с исламом ничего общего. Это тем более принципиально, что Россия – великая православная, великая христианская держава, – но одновременно мы все понимаем и то, что Россия еще и великая исламская держава. И обращение Президента России к мусульманской общине мира на понятном ей языке, на языке ислама, обращение, апеллирующее к Корану и к традиции ислама, представляется мне принципиально важным. Столь же важным здесь является и еще одно обстоятельство: и в Коране, и в хадисах Пророка Мухаммеда очень четко сказано, что лицемер заслуживает худшего наказания и ни в коем случае не может быть мусульманином (Коран, 4:137, 138, 144, 145; 9: 67, 68; 63:1–7; хадисы Пророка Мухаммеда № 25, сахих; № 305). И это тогда, когда сам Эрдоган являет собой ярчайший образчик лицемера, грех которого страшнее греха неверия (Коран 4: 144, 145) и которому нет места в мусульманской общине (Коран 57: 12-15). Сегодня - и это также со всей очевидностью следует из Послания Президента РФ, - турецкий народ оказался в значительной мере заложником лицемерия Эрдогана и его клики, пытающегося соединить старые химеры османского величия с поддержкой современного терроризма.

Во-вторых, в свете возможностей ответа на агрессивную риторику Турции я хотел бы особо акцентировать также вопрос сохранения собственной исторической памяти. В Джакарте мне довелось побывать в музее Восточного Тимора — это бывшая индонезийская земля, которую австралийские власти 15 лет назад отторгли от Индонезии. Индонезия, не забывающая о своей территории, создала ее музей с очень доброй и очень запоминающейся экспозицией. Так вот я считаю совершенно необходимым, если игры Эрдогана не прекратятся и впредь, создание подобного рода музеев памяти — это прежде всего Карсская область, территория, некогда входившая в состав Российской империи; это Трапезунд, который был освобожден нашими воинами в Первую мировую войну и который два года, в 1916—1917 гг., находился под контролем России. В таком музее обязательно должна была бы быть и экспозиция о планировавшемся на начало марта — апрель 1917 г. походе адмирала Колчака на Константинополь (для этого Колчака перекинули с Балтики в Севастополь) — не было никакого сомнения, что флот Колчака был в состоянии взять Константинополь и тем самым воплотить вековую мечту восстановления православного креста над храмом Святой Софии. Этот музей исторической памяти — русского наследия на той территории, которая сейчас входит в формальные границы Турции, а точнее, если называть вещи своими именами, захвачена Турцией у других народов, — я считал бы очень и очень полезным для воспитания

turkey-germany-idUKKBN0TE0SN20151125>; "France Condemned Turkey's Downing of Russian Su-24 During NATO Council." *Sputnik International.* N.p., 27 Nov. 2015. Web. http://sputniknews.com/world/20151127/1030880392/nato-downing-su-france-council.html. Послание Президента Федеральному Собранию [Электронный ресурс] // 2015. Президент России. 3 дек. Режим доступа: http://kremlin.ru/events/president/news/50864.

гражданского чувства, если мы говорим об истории, об исторической памяти, о внимании к историческим корням, о том, наконец, что Россия совсем не отказывается от собственного имперского наследия в хорошем смысле слова и собственных имперских амбиций в историческом смысле слова.

В итоге, как мы видим, 2015 год стал годом серьезных испытаний для прочности Европейского союза и кандидатов на вступление в него. Очевидно, что политика лицемерия и самовозвеличивания, характерная для брюссельских чиновников в течение предыдущих двух десятилетий, их нежелание прислушиваться к какой бы то ни было критике в свой адрес оказалась крайне опасной для самого Европейского союза. Весь 2015 год ЕС практически трещал по швам. Закат Европы – это уже не химера Шпенглера. Через век после написания его текста закат ЕС становится видимой политической реальностью. Сможет ли он выйти из пике, покажет будущее.

ЛИТЕРАТУРА

- Федеральный закон Российской Федерации от 29 июня 2013 г. № 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 148 Уголовного кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации в целях противодействия оскорблению религиозных убеждений и чувств граждан» // Российская газета. 2013. 2 июля. Федеральный выпуск № 6117.
- 2. Выступление Президента Российской Федерации В.В. Путина на пленарном заседании 70-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 28 сентября 2015 года [Электронный ресурс] // Президент России. 2015. 28 сент. Режим доступа: http://www.kremlin.ru/events/president/news/50385.
- Послание Президента Федеральному Собранию [Электронный ресурс] // 2015. Президент России. 3 дек. Режим доступа: http://kremlin.ru/events/president/news/50864.
- 4. Акинин В.Е. Африканцы в Европе. Африканские диаспоры во Франции и Великобритании в 60–80е гг. XX в.: дисс. ... к. ист. н. М., 1996.
- Андре Глюксманн [Электронный ресурс] // Каспаров.Ru. 2007. 10 окт. Режим доступа: http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:0lCPS1lqM1gJ:www.kasparov.ru/note.php%3Fid%3D470CD9619E931+&cd=12&hl=ru&ct=clnk&gl=ru.
- 6. Благодаря России в Сирию вернулись миллион беженцев [Электронный ресурс] // ТВЦ. 17 ноября 2015 г. Режим доступа: http://www.tvc.ru/news/show/id/80907.
- 7. Карикатуры «Шарли Эбдо» на авиакатастрофу A321 являются кощунством, заявил Песков [Электронный ресурс] // Интерфакс. 2015. 6 нояб. Режим доступа: http://interfax-russia.ru/print.asp?id=670165&type=view.
- 8. Конфликт Франции и Италии из-за мигрантов достиг апогея [Электронный ресурс] // Мир-24. 2011. 19 апр. Режим доступа: http://mir24.tv/news/world/3849575.
- 9. Космополитическая Франция [Электронный ресурс] // ToEmigrate. 2012. 24 авг. Режим доступа: http://toemigrate.com/blog/france/kosmopoliticheskaja-francija.html.
- 10. Митрополит Саеднайский Лука: христиане готовы умереть за Сирию [Электронный ресурс] // Pravmir.ru: Православие и мир. 2013. 9 сент. Режим доступа: http://www.pravmir.ru/mitropolit-saednajskij-luka-xristiane-gotovy-umeret-za-siriyu/.
- 11. Официальная Франция и кощунство Шарли Эбдо [Электронный ресурс] // Конт. 2015. 9 нояб. Режим доступа: http://cont.ws/post/145125.
- 12. Пушков: «Шарли Эбдо» исповедует гнусное право на кощунство [Электронный ресурс] // Блокнот. 2015. 6 нояб. Режим доступа: http://bloknot.ru/obshhestvo/pushkov-sharli-e-bdo-ispoveduet-gnusnoe-pravo-na-koshhunstvo-341523.html.
- 13. Сидоров П. Карикатуристы из «Шарли Эбдо» перепутали свободу слова со свободой кощунства [Электронный ресурс] // МК-Санкт-Петербург. 2015. 14 янв. Режим доступа: http://spb.mk.ru/articles/2015/01/14/karikaturisty-iz-sharli-ebdo-pereputali-svobodu-slova-so-svobodoy-koshhunstva.html.
- 14. Турция [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki/Турция.
- 15. Флориан Каин, Ханно Каутц (Bild): Депутаты ХДС/ХСС хотят закрыть границы для защиты Германии от наплыва беженцев [Электронный ресурс] // InoPressa. 2015. 20 окт. Режим доступа: http://www.inopressa.ru/article/20oct2015/bild/migrants.
- 16. Эксперт: Латвия неэффективно тратит деньги Евросоюза [Электронный ресурс] // NewsBalt. Новости. 31 авг. 2012. Режим доступа: http://newsbalt.ru/news/2012/08/31/yekspert-latviya-neyeffektivno-tratit-d/.
- 17. Adebayo A.G., Adesina O.C., eds. *Globalization and Transnational Migrations: Africa and Africans in the Contemporary Global System.* Newcastle upon Tyne: Cambridge Scholars, 2009.
- 18. "Accordo Ue-Turchia sui migranti: "un affare sporco a spese dei diritti umani". Stampa tedesca." *L'antidiplomatico*. N.p., 30 Nov. 2015. Web. http://www.lantidiplomatico.it/dettnews.php?idx=11&pg=13578>.
- 19. "Attacchi Parigi, almeno 128 morti. Hollande: "Stato di emergenza"." *Sky Tg24*. 13 Nov. 2015. Web. http://tg24.sky.it/tg24/mondo/2015/11/13/sparatoria-ristorante-parigi-vittime.html.
- 20. Bouvier G. Vue d'ensemble Les descendants d'immigrés plus nombreux que les immigrés... Immigrés et descendants d'immigrés en France. Paris: Institut national de la statistique et des études économiques (INSEE), 2012. PDF-file. http://www.insee.fr/fr/ffc/docs_ffc/ref/IMMFRA12_b_VE_posfra.pdf.
- 21. Bouyxou J.-P. "Charb, mort d'un provocateur intransigeant." *Paris Match.* 9 Jan. 2015. Web. http://www.parismatch.com/Culture/Livres/Charb-mort-d-un-provocateur-intransigeant-685014>.
- 22. Bruckner P., Cohn-Bendit D., Encel F., Enthoven R., Glucksmann A., Kouchner B., Lanzmann C., Lévy B.H. "Oui, il faut intervenir en Libye et vite!." Le monde. 16 March 2011. Web. http://www.lemonde.fr/idees/article/2011/03/16/oui-il-faut-intervenir-en-libye-et-vite 1493895 3232.html>.
- 23. Bruckner P., Glucksmann A., Goupil R."Point de vue: la faute." *Le monde.* 14 Apr. 2003. Web. http://www.lemonde.fr/international/article/2003/04/14/point-de-vue-la-faute-par-pascal-bruckner-andre-glucksmann-et-romain-goupil 316794 3210.html>.
- 24. Brummer F. "Alex Brummer: Greece Betrayed by Alexis Tsipras and His Left-Wing Government." This is Money. Associated Newspapers Ltd., 10 July 2015. Web. http://www.thisismoney.co.uk/money/comment/article-3156556/ALEX-BRUMMER-Greece-betrayed-Alexis-Tsipras-Left-wing-government.html>.
- 25. Bryant R. "The EU's Dirty Deal with Turkey: Why the Refugee Agreement Could Have Dangerous Consequences." EUROPP: Euro-

- pean Politics and Policy. London School of Economics and Political Science. 22 Oct. 2015. http://blogs.lse.ac.uk/europpblog/2015/10/22/the-eus-dirty-deal-with-turkey-why-the-refugee-agreement-could-have-dangerous-consequences/.
- 26. Buffet F.-N. "L'Italie est en première ligne: la France solidaire mais pas à tout prix." Atlantico. 19 Apr. 2011. Web. http://www.atlantico.fr/decryptage/immigration-legale-claude-gueant-xavier-bertrand-projet-loi-francois-noel-buffet-80252.html.
- 27. "Charlie Hebdo World Leaders March Was Staged Photo Op." *Capitalist Creations*. Hoddinott A., 20 Jan. 2015. Web. http://capitalistcreations.com/charlie-hebdo-world-leaders-march-was-staged-photo-op.
- 28. Chorley M. "Revealed: The Cost of Living Is Rising Faster in the UK than Anywhere in Europe, with Soaring Food and Energy Bills Blamed." *Mail Online.* Associated Newspapers Ltd., 16 October 2013. http://www.dailymail.co.uk/news/article-2463143/The-cost-living-rising-faster-UK-Europe-soaring-food-energy-bills.html.
- Clarke S. "Crime and Criminal Justice Statistics EU Trends in Statistics on Police-Recorded Crime and the Criminal Justice System, 2008–2013." Eurostat. Statistics Explained. European Statistics, March 2015. Web. http://ec.europa.eu/eurostat/statistics-explained/index.php/Crime_and_criminal_justice_statistics-.
- 30. Daily Mail Reporter. "Can the PM Rule Out British Ground Forces? Seven Questions from Corbyn that Put Cameron on the Spot over Syria Strikes." *Mail Online.* 27 Nov. 2015. Web. http://www.dailymail.co.uk/news/article-3335749/Can-PM-rule-British-ground-forces-Seven-questions-Corbyn-Cameron-spot-Syria-strikes.html.
- 31. Darrell R. "Paris March 'Photo Op' Leads to Criticism of World Leaders' Support for Charlie Hebdo Tribute." *The Huffington Post UK.* 21 Jan. 2015. Web. http://www.huffingtonpost.co.uk/2015/01/12/merkel-cameron-hollande-paris_n_6454940.html.
- 32. "Démission de ce gouvernement: ils avaient été averti!." *Les moutons enragés*. N.p., 18 Nov. 2015. Web. http://lesmoutonsenrages.fr/2015/11/18/demission-de-ce-gouvernement-ils-avaient-ete-averti/.
- 33. Dølvik J.E. Mobility of Labor and Services across the Baltic Sea after EU Enlargement: Trends and Consequences. Center for European Studies Working Paper Series #161 (2008). PDF-file. http://www.people.fas.harvard.edu/~ces/publications/docs/pdfs/CES 161.pdf>.
- 34. Dorgan M. "Tsipras Betrays Greek People." *The News Hub.* N.p., 16 July 2015. Web. https://www.the-newshub.com/politics/tsipras-betrays-greek-people.
- 35. Durden T. "The Truth "Behind" The Charlie Hebdo Solidarity Photo-Op." *Zero Hedge*. ABC Media, LTD., 18 Jan. 2015. Web. http://www.zerohedge.com/news/2015-01-17/truth-behind-cherlie-hebdo-solidarity-photo-op.
- 36. "EU's Dirty Deal' With Turkey on Migrants Draws Flak From German Press." Sputnik International. N.p., 30 Nov, 2015. Web. http://sputniknews.com/world/20151130/1030972345/ankara-refugees-agreement-media.html.
- 37. "Euro İnsanity: Turkey Will Be Rewarded €3bn and Free Visas If They Tackle 'Refugee' Problems They Facilitate." *The Muslim Issue.* WorldPress, 16 Oct. 2015. Web. https://themuslimissue.wordpress.com/2015/10/16/euro-insanity-turkey-will-be-rewarded-e3bn-and-new-eu-membership-talks-if-they-tackle-refugee-problem/.
- 38. "Europe: 10 ans après, la France toujours plus eurosceptique." *Valeurs actuelles*. 29 May 2015. Web. http://www.valeurs.actuelles.com/politique/referendum-sur-leurope-10-ans-apres-la-france-toujours-plus-eurosceptique-53236.
- 39. "European Union (EU) Nobel Lecture: From War to Peace: A European Tale. Nobel Lecture by the European Union (EU), Herman Van Rompuy, President of the European Council and José Manuel Durão Barroso, President of the European Commission, Oslo, 10 December 2012." *Nobelprize.org.* Nobel Media AB, 2014. Web. http://www.nobelprize.org/nobel_prizes/peace/laureates/2012/eulecture-en.html.
- 40. "Expenditure on Social Protection, 2002–12 (% of GDP)." *Eurostat. Statistics Explained*. European Statistics, March 2015. Web. .
- 41. "France Condemned Turkey's Downing of Russian Su-24 During NATO Council." *Sputnik International.* N.p., 27 Nov. 2015. Web. http://sputniknews.com/world/20151127/1030880392/nato-downing-su-france-council.html>.
- 42. Fsadni R. "A Betrayal, Not A Coup." *Times of Malta.* July 16, 2015. Web. http://www.timesofmalta.com/articles/view/20150716/opinion/A-betrayal-not-a-coup.576804.
- 43. "Fusillades à Paris et explosions à Saint-Denis: état d'urgence décrété et fermeture des frontières ." *Le Salon Beige blog quotidien d'actualité par des laïcs catholiques*. N.p., 13 Nov. 2015. Web. http://lesalonbeige.blogs.com/my_weblog/2015/11/fusillades-%C3%A0-paris-et-explosions-%C3%A0-saint-denis-au-moins-18-morts.html (комментарии).
- 44. Genscher H.-D. Die europäische Verantwortung der Deutschen. Rede am 01. November 2012. im Willy Brandt-Haus, Berlin [= Геншер Г.-Д. Европейская ответственность немцев. Выступление в Доме им. Вилли Брандта, 1 ноября 2012 г., Берлин; с параллельным переводом] [Электронный ресурс] // Электронное научное издание Альманах Пространство и Время. 2013. Т. 3. Вып. 2. Режим доступа: http://e-almanac.space-time.ru/assets/files/Tom%203%20Vip%202/rubr1-sistema-koordinat-st1-gensher-2013.pdf.
- 45. Gibson M. "The Provocative History of French Weekly Newspaper Charlie Hebdo". *Time*. 11 Jan. 2015. Web. http://time.com/3657256/charlie-hebdo-paris-attack/.
- 46. Goulliaud P. "Caricatures: Chirac dénonce les «provocations»." Le Figaro. 9 Feb. 2006. Web. http://www.lefigaro.fr/international/2006/02/09/01003-20060209ARTFIG90129-caricatures_chirac_denonce_les_provocations_.php>.
- 47. Gurrey B. "M. Chirac condamne «toute provocation», «Charlie Hebdo» réimprime." *Le Monde.* 9 Feb. 2006. Web. http://www.lemonde.fr/europe/article/2006/02/09/m-chirac-condamne-toute-provocation-charlie-hebdo-reimprime_739537_3214.html>.
- 48. Henningsen P. "'JE SUIS HYPOCRITE': Enemies of Press Freedom Hijack 'Charlie' in Paris." 21st Century Wire. N.p., 12 Jan. 2015. Web. http://21stcenturywire.com/2015/01/12/je-suis-hypocrite-enemies-of-press-freedom-march-for-charlie-in-paris/.
- 49. Houellebecq M. Soumission. Paris: Flammarion, 2015.
- 50. Ivaldi G., Gombin J. "The Front National and the New Politics of the Rural in France." *Rural Protest Groups and Populist Political Parties*. Eds. D. Strijker and G. Voerman. Wageningen: Wageningen Academic Publishers, 2015, pp. 243–264.
- 51. Kaminski R. "Economic Crime in Poland and Worldwide, with Particular Focus on Financial and Accounting Fraud." *Review of Inte-grative Business and Economics Research* 2.1 (2013): 120–132. PDF-file. http://sibresearch.org/uploads/2/7/9/9/2799227/riber_k13-028_120-132.pdf.
- 52. Kemp M.A. "French Intellectuals and the Iraq War." Modern & Contemporary France 17.2 (2009): 199-210.
- 53. KPMG. EU Funds in Central and Eastern Europe. Progress Report 2007–2013. PDF-file. https://www.kpmg.com/SI/en/IssuesAndInsights/ArticlesPublications/Documents/EU-Funds-in-Central-and-Eastern-Europe.pdf.

- 54. Lantier A. "Syriza's Betrayal of the Greek Working Class." World Socialist Web Site. International Committee of the Fourth International, 11 July 2015. Web. https://www.wsws.org/en/articles/2015/07/11/pers-j11.html>.
- 55. Lemonnier B. "L'entrée en dérision." *Vingtième Siècle: Revue d'histoire* 98 (2008): 43–55; "Pourquoi Charlie Hebdo s'appelle Charlie Hebdo." *Direct Matin.* 8 Jan. 2015. Web. http://www.directmatin.fr/bd/2015-01-08/pourquoi-charlie-hebdo-sappelle-charlie-hebdo-697511.
- 56. "Les forums d'@si: forum des chroniques." *Arretsurimages.net.* 14 Nov. 2015. Web. http://www.arretsurimages.net/forum/read.php?4,1474883,1475242.
- 57. Middleton R. "Turkey Wins EU Membership Talks Boost and €3bn Aid Package to Help Tackle Migrant crisis." *International Business Times*. IBTimes Co., Ltd. 30 Nov. 2015. Web. http://www.ibtimes.co.uk/turkey-wins-eu-membership-talks-boost-3bn-aid-package-help-tackle-migrant-crisis-1531053.
- 58. "Migrants: les arrivées n'ont que légèrement décru depuis l'accord avec la Turquie." *Le Parisien.* 17 Dec. 2015. Web. http://actualites.leparisien.fr/ankara francois%2Bhollande turquie.html&prev=search>.
- 59. "Merkel Says Downing of Russian Plane Has Complicated Syria Solution." *Reuters*. Thomson Reuters, 25 Nov. Web. http://uk.reuters.com/article/uk-mideast-crisis-turkey-germany-idUKKBN0TE0SN20151125.
- 60. "More than a Third of Newborns in France are Not European." *The European Union Times.* 30 March 2015. Web. http://www.eutimes.net/2015/03/more-than-a-third-of-newborns-in-france-are-not-european/.
- 61. "Obama, Hollande Urge Against Escalation After Turkey Downs Russian Plane." *News Max.* Newsmax Media, Inc., 24 Nov. 2015. Web. http://www.newsmax.com/Headline/Obama-Hollande-Turkey-Russian-plane/2015/11/24/id/703423/.
- 62. "Officiel: L'un des terroristes était un réfugié syrien [forum]." *Jeux video*. N.p., 15 Nov. 2015. http://www.jeuxvideo.com/forums/42-51-41842289-1-0-1-0-officiel-l-un-des-terroristes-etait-un-refugie-syrien.htm.
- 63. Parfitt T. "More than 800,000 Refugees RETURNING to Syria as Putin OBLITERATES Islamic State." *Express.* 16 Nov. 2015. Web. http://www.express.co.uk/news/world/615466/Vladimir-Putin-refugee-crisis-Islamic-State-ISIS-Syria-Bashar-Assad.
- 64. Patterson T. "Refugee Crisis: Merkel Offers 'Dirty Deal' on Turkey EU Membership in Exchange for Help to Stem Flow of Migrants." *The Independent*. 18 Oct. 2015. Web. http://www.independent.co.uk/news/world/europe/europe-refugee-crisis-angela-merkel-offers-to-speed-up-turkey-eu-membership-in-exchange-for-help-to-a6699071.html.
- 65. "Peu après minuit, François Hollande est intervenu en direct à la télé." *Jeanmarcmorandini.com.* THE WEB FAMILY SARL, 24 Nov. 2015. Web. http://www.jeanmarcmorandini.com/article-345473-peu-apres-minuit-françois-hollande-est-intervenu-en-direct-a-la-tele-regardez.html>.
- 66. "PM David Cameron Outlines Strategy to Attack IS." BBC News. BBC, 26 Nov. 2015. Web. http://www.bbc.com/news/uk-politics-34932208.
- 67. "[Question]Will Antioch Return to Syria after the Current Events?." Syrian Civil War. N.p., n.d. Web. https://www.reddit.com/r/syriancivilwar/comments/42h9yo/questionwill_antioch_return_to_syria_after_the/>.
- 68. Quillet L. "Les veuves de Charlie Hebdo pleurent leurs morts." *Le Figaro*. 9 Jan. 2015. Web. http://madame.lefigaro.fr/societe/les-veuves-de-charlie-hebdo-racontent-090115-93683.
- 69. Schaper A.C. "Greek PM Betrays Base, Caves to Central Bank, National Creditors." *Truth Revolt.* The David Horowitz Freedom Center, 24 Aug. 2015. Web. http://www.truthrevolt.org/news/greek-pm-betrays-base-caves-central-bank-national-creditors.
- 70. Schneider O. "The EU Budget Dispute A Blessing in Disguise?." Czech Journal of Economics and Finance 57.7-8 (2007): 304–324. PDF-file. http://journal.fsv.cuni.cz/storage/1081 fau 7 8 2007 00000000002.pdf>.
- 71. Sherwin A. "What is Charlie Hebdo? A Magazine Banned and Resurrected but always in the Grand Tradition of Gallic Satire." *The Independent*. 16 Jan. 2015. Web. http://www.independent.co.uk/news/media/press/what-is-charlie-hebdo-banned-and-resurrected-but-always-in-the-grand-tradition-of-gallic-satire-9963721.html.
- "Syria Vote: Cameron and Corbyn Clash over Air Strikes." BBC News. BBC, 2 Dec. 2015. Web. http://www.bbc.com/news/uk-politics-34980504.
- 73. Tasin Ch. "Les cinq énormes fautes de Cazeneuve, Valls et Hollande: démission!." *Riposte laïque*. N.p., 14 Nov. 2015. Web. http://ripostelaique.com/les-cinq-enormes-fautes-de-cazeneuve-valls-et-hollande-demission.html.
- 74. Taylor S. "Poland Biggest Beneficiary of EU Funds." *Politico*. Politico SPRL, 29 Sept. 2010. Web. http://www.politico.eu/article/poland-biggest-beneficiary-of-eu-funds/.
- 75. "The Cost of Living in Europe Is Growing." *At Home in Europe.* N.p., 26 March 2015. Web. http://www.at-home-in-europe.eu/home-life/europe/the-cost-of-living-in-europe-is-growing.
- 76. Tracevskis R.M. "The EU Will Continue To Boost Baltic Economies in 2014–2020." *The Baltic Times*. 5 Nov. 2014. Web. http://www.baltictimes.com/news/articles/35744/>.
- 77. Traynor I. "European Leaders Offer Turkey 'Action Plan' on Migration Crisis." *The Guardian.* 16 Oct. 2015. Web. http://www.theguardian.com/world/2015/oct/15/big-decisions-unlikely-migration-summit-eu-leaders.
- 78. Trilling M. "Central and Eastern Europe Set To Waste Benefits of EU Budget." *Political Critique*. N.p.,16 Dec. 2014. Web. http://politicalcritique.org/cee/poland/2014/poland-wastes-eu-budget/>.
- 79. Verluise P. "France/UE: le malaise, pourquoi?." Diploweb.com: La revue géopolitique. 7 May 2014. Web. http://www.diploweb.com/France-UE-le-malaise-pourquoi.html.
- 80. Withnall A. "Paris March: TV Wide Shots Reveal a Different Perspective on World Leaders at Largest Demonstration in France's History." *The Independent*. 12 Jan. 2015. http://www.independent.co.uk/news/world/europe/paris-march-tv-wide-shots-reveal-a-different-perspective-on-world-leaders-at-largest-demonstration-9972895.html>.
- 81. "Working Hours per Week." *Gapminder World*. Gapminder, 2007. Web, .

Цитирование по ГОСТ Р 7.0.11—2011:

Барабанов, О. Н. Закат ЕС: лицемерие и реалии 2015 года / О.Н. Барабанов // Пространство и Время. — 2015. – № 4(22). — С. 15—34. Стационарный сетевой адрес: 2226-7271provr_st4-22.2015.11.